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ПОЧЕМУ СЫН 
ОЛИГАРХА СТАЛ 
УБИЙЦЕЙ?
Мать подростка души  
в нем не чаяла,  
но о пагубном пристрастии 
ничего не знала

КЕРРИ В МОСКВЕ  
КУПИЛ БАБУШКУ
Что приглянулось госсекретарю США 
в столичных магазинах?

Красная Пресня в ночь на вторник снова 
стала местом ожесточенных боев. Такое бывало 

уже в глобальном масштабе — в начале двадцатого 
века, во время первой русской революции, и 22 года 

назад — во время попытки госпереворота. А мелкие 
мафиозные схватки в лихие 90-е происходили здесь 
и вовсе каждую неделю. И вот снова бой, достойный 
кинокамеры Мартина Скорцезе и Квентина Тарантино, 
у входа на знаменитую когда-то фабрику «Трехгорная 

мануфактура». Два человека убиты, восемь ранены. 
Причем наблюдать за схваткой в кафе Elements могли 
из окон собственных квартир видные государственные 

мужи: дом напротив кафе заселен в том числе и чле-
нами Правительства РФ. А особую пикантность этой 
заварушке придал тот факт, что конфликт возник по 
инициативе... двух женщин! Да-да, это даже не шерше 
ля фам, скорее — шерше дё фам!

Читайте 4-ю стр.

16 декабря 2015

№278 (26.990)

среда

www.mk.ru Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets
Московский     
      коМсоМолец

«МК» ПОМОГ ДЕВОЧКЕ БЕЗ РУЧЕК ОБРЕСТИ РОДИТЕЛЕЙ

Читайте 4-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

ИЗГОНЯЮЩИЙ БЕСОВ 
Когда-нибудь это обязательно должно было 

произойти: на государственном канале «Россия 
24» закрыли программу «Бесогон ТВ». Последний 
ее выпуск.

«Одну секундочку!» — любит повторять в 
таких случаях Никита Сергеевич. Это чью вы 
программу закрыли? Михалкова!!! Самого! Того, 
кто сажает Владимира Владимировича по пра-
вую от себя руку на собственном юбилее. Того, 
кого президент только что наградил очередной 
высшей государственной наградой. Того, кто 
может абсолютно все.

Он не ломался в советское время, делал 
свободно свое кино. А в нынешнее, антисовет-
ское, зачем-то задружился с теми, кто сильней 
его. Но искренно, как он умеет.

Обидели Михалкова, отняли у него про-
грамму. Кто, по какой причине? «За нарушение 
корпоративной этики». Какой-какой этики? Это 
же Михалков, ребята!

Он не вмещается ни в какую корпоративную 
этику. Тем более телевизионную. Возможно, он 
даже не знает, что это такое.

Он что-то в запрещенном «Бесогоне» сказал 
про канал «Матч ТВ». Про его «русофобского» 
комментатора, про его милую руководительницу. 
Упомянул, что на другом канале — ТВЦ — вы-
резали патриотическую отповедь г-на Пушкова 
этому комментатору. Еще он, как обычно, наехал 
на «демократическую общественность». Просто 
уличил ее во лжи.

Он думал, что свободен. Но котлеты и мухи 
у нас же отдельно. Про «демократическую об-
щественность» — сколько угодно! Про то, что 
шельмуют «русский мир», — да пожалуйста. Тем 
более что он прав. По-своему, конечно. Но «Матч 
ТВ» — это уже слишком. Это нарушение корпо-
ративной этики.

Его, Михалкова, эту глыбу, в эфир не пусти-
ли не президент, не министр обороны, не глава 
администрации, а обычные телечиновники, пусть 
даже и высшие. Которые все-
го лишь исполнители. Но куда 
дует политический ветер, они 
отлично знают. 

Читайте 5-ю стр.
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CТРАХ СЪЕДАЕТ РУБЛЬ
Официальный курс рубля к доллару 

упал до рекордного уровня — 70,83. Так 
мало национальная валюта еще никог-
да не стоила. Но рубль на этой неделе 
может упасть еще больше, если в среду 
ФРС США примет историческое решение 
о повышении процентной ставки. Даже 
если только на 0,25%. Поэтому сейчас 
все внимание приковано к Федеральной 
резервной системе.

Начну с малого. На рынках считают все. 
Посчитана и вероятность того, что ставка 
наконец будет повышена. Она составляет 
83,3%. Величину, правда, определили не 
математические вычисления, а фьючерсы 
на ее рост.

Все все знают, но это видимость. 
Легко объяснить только то, что уже прои-

зошло. Например, недавний падеж цены неф-
ти определяется в том числе, если не в первую 
очередь, именно ожиданием роста ставки 
ФРС и подорожания доллара. При прочих рав-
ных условиях, когда доллар дорожает, нефть 
дешевеет, и наоборот. Тут все понятно: нефть 
котируется в долларах, и качели доллар–цена 
нефти — это страховка от колебаний как курса 
доллара, так и котировок нефти. 

Проблема, однако, в том, что «прочие 
условия» никогда не бывают равными. Поэто-
му то, что случится в ближайшем будущем, 
всегда загадочно.

Читайте 3-ю стр.

Все худшее еще впереди?

ЦЕНЫ ДАВЯТ НА ГАЗ. И НА СВЕТ
В правительстве Москвы утвердили повышение 

тарифов на коммунальные услуги с 1 июля 2016 
года: на отопление — на 8,1%; на холодную воду 
и водоотведение — на 7%; на горячее водоснаб-
жение — на 7,8%; на электроэнергию — на 7–15% 
(в зависимости от времени потребления); на газ — 
на 2% (см. таблицу). 

Кроме того, предусматривается рост платы на со-
держание и ремонт жилых помещений: на 4% для без-
дотационных площадей (площадь сверх установленных 
норм, «второе жилье») и на 15% для площадей в пределах 
социальных норм (дотируемое жилье). 

Как отметили в мэрии, «средневзвешенный темп 
роста тарифов на ЖКУ в Москве составит 7,4%, что ниже 
прогнозного уровня инфляции на 2016 г. (8,1%)», при этом 
льготы и субсидии на отплату услуг ЖКХ для отдельных 
категорий граждан сохранятся в полном объеме. 

Казалось бы, подумаешь — копейки и рубли, но люди 
их считают, потому что таких статей расхода в их личном 
хозяйстве десятки, а на круг выходит существенное со-
кращение финансовой состоятельности граждан.

Читайте 3-ю стр.

С 1 июля 2016-го  москвичам  придется платить за «коммуналку» больше

СВОБОДНАЯ ТЕМА

СЕКСИЗМ В БОЛЬШОЙ 
ПОЛИТИКЕ

Читайте 3-ю стр.

Наташа БИТТЕН, 
журналистка, 

феминистка

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

■ КВАРТЕТ И приготовил своим поклонникам 
новогодний сюрприз. «МК-Бульвар» побесе-
довал с Камилем Лариным и теперь знает, 
что такое Новый год не как у всех.

■ НИКИТА ПРЕСНЯКОВ исполнил свою 
подростковую мечту и не намерен на этом 
останавливаться. «МК-Бульвар» побесе-
довал с молодым музыкантом о том, как 
быть простым человеком со знаменитой 
фамилией.

■ А ТАКЖЕ: Вера Брежнева посмотрела на 
всех свысока, Мила Кунис довела себя до 
истощения, экзотические питомцы, стран-
ные наряды, лучшие блоги звезд и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Читайте 7-ю стр.

8 ДНЕЙ  
ДО ОКОНЧАНИЯ 
ПОДПИСКИ 
НА «МК»!
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4-летнюю сироту 
Элю, у которой нет 

ручек, Верховный 
суд России все-

таки разрешил 
удочерить прием-

ным родителям из 
Германии. Ее не 
хотели отдавать 

им из-за того, что 
у немцев есть геи 

и лесбиянки — и 
судья Приморско-

го края решила, 
что чисто теоре-
тически девочка 
может попасть в 

гомосексуальную 
семью.

«МК» принял в 
этой истории со 

счастливым кон-
цом самое дея-

тельное участие. 

Разборку между «боевиками» 
владелицы кафе и ее оппонентши 

видные сановники могли наблюдать 
из окон квартир

Читайте 5-ю стр.
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Владелица ресторана Жанна Ким. 

РОДИТЕЛЕЙ УКРАИНСКОГО 
ШПИОНА ОГОРЧИЛА РОССИЙСКАЯ 

ФЕМИДА
Приговор 34-летнему граж-

данину Украины Валентину 
Выговскому, признанному ви-
новным в шпионаже, огласил 
во вторник Мособлсуд.

Житель Киева обвинялся в 
том, что в сентябре 2012 года 
в Интернете пытался завербо-
вать сотрудников оборонного 
комплекса для незаконной 
перепродажи информации.

Известно, что Выговский за-
кончил факультет электроники 
Киевского политехнического 
университета. Последнее вре-
мя занимался бизнесом. За-
держали его в сентябре про-
шлого года, когда он прибыл к 
вокзалу города Симферополя. 
После ареста мужчину доста-
вили в СИЗО «Лефортово».

Родителям Выговский рас-
сказывал, что при задержа-
нии ему на голову надевали 
мешок, раздевали догола и 
применяли грубую физиче-
скую силу. «Двое суток я был 

один в камере. Сначала было 
ощущение, что крыша поедет. 
Психологически было очень 
тяжело…» — делился Вален-
тин в письмах, текст которых 
приводили украинские СМИ. 
Он также очень переживал, 
что не побывал на школьном 
первом звонке у своего сына 
Кирилла.

Суд приговорил Выговского 
к 11 годам колонии строгого 
режима за шпионаж, а также 
постановил взыскать с подсу-
димого 19 200 рублей в феде-
ральный бюджет. Кроме 276-й 
статьи УК РФ ему вменялась 
ч. 1 ст. 183 УК РФ «Собирание 
сведений, составляющих 
коммерческую, налоговую 
или банковскую тайну», но 
уголовное преследование по 
ней было прекращено.

Родственники Выговского, 
сказали, что приговор слиш-
ком суровый, поэтому они на-
мерены его обжаловать. 

ТОРГОВЦАМ В ПЕРЕХОДАХ МЕТРО 
ПРИДЕТСЯ ПОТЕСНИТЬСЯ РАДИ 

ПРИМЕРОЧНЫХ 
Установка примерочных с 

2016 года станет обязатель-
ным условием аренды торго-
вых павильонов в переходах 
метро. Продавцы одежды уже 
не обойдутся развешиванием 
ширм. 

Как стало известно «МК», 
выиграть конкурс на аренду 
торгового павильона част-
ному предпринимателю, 
который намерен продавать 
одежду и обувь, впредь мож-
но будет лишь в том случае, 
если он заключит договор на 
изготовление примерочной 
кабины со специализирован-
ной фирмой. К самой кабине, 
в свою очередь, руководство 
метрополитена предъявит 
ряд требований: легкий кар-
кас, алюминиевый профиль, 

зеркала, коврики и вешалки. 
Ее площадь должна быть не 
менее двух квадратных ме-
тров. При том, что минималь-
ная площадь самих павильо-
нов в переходах московского 
метро составляет от 4 до 7 
квадратных метров. Кстати, 
некоторым потенциальным 
арендаторам такая перспек-
тива кажется не слишком ра-
дужной. 

Кстати, что касается зеркал, 
то они появятся не только в 
переходах, но и в вестибюлях 
метро. Пока не решено, на ка-
ких конкретно, но сейчас уже 
рассматриваются традици-
онные места встреч влюблен-
ных парочек: «Пушкинская», 
«Китай-город» и «Библиотека 
имени Ленина».

СПИРТ СЫГРАЛ С ЮМОРИСТОМ 
АЛЕКСАНДРОМ МОРОЗОВЫМ 

ЗЛУЮ ШУТКУ
Известный 

юморист из 
програм-
мы «Кривое 
зеркало» 
42-летний 
Александр 
Морозов по-
пал недавно 
в больницу с 
ожогом рта.

Как ста-
ло известно 
«МК», в меди-
цинском за-
ведении Мо-
розов оказался из-за своей 
невнимательности. Он случай-
но глотнул из стакана 96-про-
центный спирт, который хра-
нил дома, приняв его за воду. 
«Трудно дышать стало. Ну я 
сразу «скорую» и вызвал, — 
рассказал Александр. — Меня 
привезли в больницу, а там в 
коридоре положили. Сказали: 
врачей нет, лежите здесь, от-
дыхайте. Правда, в больнице 
гортань проверили и капель-
ницу поставили. Но я мог бы 

не ехать. Мне 
врачи «скорой» 
отек сняли, 
противоал-
лергическое 
вкололи... Ко-
нечно, я друго-
го отношения 
ожидал. Я же 
известный па-
циент, я Саша 
Морозов, лох-
матый такой, 
из «Кривого 
зеркала». А тут 
«в коридор»! Ну 

на меня депрессия накатила, 
что мне плохо и я никому не 
нужен».

У артиста диагностировали 
ожоги рта и гортани, сильно 
пострадал язык. Александр 
пролежал в больнице пять 
часов, а потом сбежал до-
мой. Здесь у него случился 
гипертонический криз, и его 
госпитализировали в другую 
больницу, где поставили ка-
пельницу. Утром артист по-
кинул больничные стены.

В МОСКВЕ ПОЯВЯТСЯ УЛИЦЫ 
ПСИХОЛОГА, МАТЕМАТИКА 

И МАРШАЛА
Носить имена выдающихся 

ученых и военных деятелей 
будут сразу три московские 
улицы. Переименовать безы-
мянные улочки и неприметные 
Проектируемые проезды ре-
шила столичная мэрия. 

Как стало известно «МК», 
Проек тируемый проезд 
№6020, расположенный меж-
ду Большим Саввинским пере-
улком и Саввинской набереж-
ной, теперь будет называться 
переулком Льва Выготского 
— в честь выдающегося рус-
ского психолога, основателя 
советской психофизиологии. 
Вторая улица, которая пока не 
имеет названия, находится 
между улицами Менделе-
евской и Лебедева в районе 
Раменки. Ее назвали именем 
прославленного математи-
ка Андрея Колмогорова. Это 
решение было принято по 
просьбе представителей МГУ, 
где ученый проработал много 
лет. Наконец Проектируемый 
проезд №5398 (он расположен 
в районе Бесединского шос-
се), будет именоваться ули-
цей Бойчука в память о мар-
шале артиллерии, участнике 

Великой Отечественной войны 
Ефиме Бойчуке.

КОГО УВЕКОВЕЧАТ
Президент московского 

математического общества, 
член РАН Виктор ВАСИЛЬЕВ: 
«Андрей Колмогоров оставил 
след более чем в десятке раз-
личных областей. Его теория 
турбулентности для физиков 
— классика. Он создал и по-
ставил на твердую научную 
почву современную теорию 
вероятностей, которая до него 
существовала только на ин-
туитивном уровне». 

Доцент кафедры соци-
альной психологии МГУ 
Александр РИКЕЛЬ: «Лев 
Выготский — величина, про-
веренная временем и мировой 
историей. Он был одним из 
создателей факультета пси-
хологии МГУ. Если заглянуть 
в книжные лавки Оксфорда и 
Йелля, там обязательно лежат 
книги Выготского. В советское 
время он был отстранен от ра-
боты и лишен всех научных 
званий, однако это не мешало 
ему создать, например, поло-
жение о культурной природе 
психики».

и выше вырастет с 1 января стоимость некоторых билетов на 
проезд в метро и наземном транспорте Москвы. Об этом m24.ru 
рассказала заместитель главы департамента транспорта Алина 
Бисембаева. Корректировка цен коснется лимитированных 
проездных. Так, единый билет на 20 поездок обойдется в 650 
рублей (сейчас — 580 руб.), на 40 — в 1300 руб. (вместо 1160 

руб.), на 60 — в 1570 рублей (сейчас — 1400). Проезд по карте «Тройка» в метро составит 32 
рубля за поездку, на наземном транспорте — 31 руб. Стоимость безлимитных билетов — 
единых проездных на 1, 3, 7 суток, а также 30, 90 и 365 дней не изменится.

На 7%

ДЕКАБРЬ СНОВА ГОТОВИТ 
ТЕМПЕРАТУРНЫЕ «КАЧЕЛИ»

Небольшой мороз, ударив-
ший в Москве в начале неде-
ли, к выходным снова уступит 
место потеплению. 

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, столичный ре-
гион оказался в тыловой части 
обширного циклона с Арктики. 
Вплоть до середины недели 
высотные северо-западные 
потоки обеспечивали по-
ступление к нам холодных 
воздушных масс из района 
Баренцева моря, но в конце 
нее очередной циклон из Се-
верной Атлантики развернет 
потоки на юго-запад и при-
несет в Москву и Московскую 
область оттепель.

В ночь на четверг, 17 дека-
бря, выпадет снег, а столбик 

термометра в течение суток 
будет колебаться в пределах 
-4…-2 градусов в Первопре-
стольной и -7…-2 — по обла-
сти. 

18 декабря в Московской 
области ночью похолодает до 
-12…-7 градусов, днем ожида-
ется -4…+1. В субботу, 19 де-
кабря, ночью прогнозируется 
-6…-1, а днем потеплеет до 
0…+5 градусов.

Кстати, средняя темпера-
тура декабря остается выше 
климатической нормы почти 
на 6 градусов. За полмесяца 
календарной зимы в Москве 
выпало всего 30 % осадков. 
А ведь бесснежный декабрь, 
по приметам, — признак сухой 
весны и засушливого лета.

НА РАЗДЕЛИТЕЛЬНУЮ ПОЛОСУ ВОЗЛОЖАТ 
ФУНКЦИЮ БУДИЛЬНИКА

ГАНГСТЕРА, РАССТРЕЛЯВШЕГО ПОСЕТИТЕЛЕЙ КАФЕ, 
ОПОЗНАЛИ ЧЕРЕЗ 20 ЛЕТ

Точку в гангстерской раз-
борке, произошедшей в да-
лекие 90-е годы, поставил 
Московский областной суд. 
Активный участник коломен-
ской группировки, расстре-
лявший три человека в кафе, 
отправился за решетку.

Как ранее сообщал «МК», 
в 2014-м был задержан уро-
женец города Коломны Ра-
фик Шатаев, обвинявшийся 
в убийстве троих посетителей 
местного кафе «Алиготе». Про-
изошло это двадцатью годами 
раньше, 13 ноября 1994 года. 
По данным правоохранитель-
ных органов, Шатаев распра-
вился с членами преступной 
группировки из Казахстана 
— Папышевым, Андреевым 

и Буге, с которыми у него был 
конфликт. Приезжие бандиты 
намеревались «контролиро-
вать территорию» коломен-
ской ОПГ, потеснив тем самым 
местных преступников. На-
кануне они избили Шатаева и 
его приятеля, за что тот в итоге 
отомстил. 25-летний Рафик 
устроил пальбу из автомата 
по своим врагам прямо в зале 
кафе — у троицы из Азии не 
оставалось никаких шансов 
выжить. Кстати, во время бан-
дитской разборки ранило и 
случайного прохожего. 

По сведениям следствен-
ных органов, Шатаев долгое 
время скрывался в Пушкин-
ском районе Подмосковья. 
Поймали его, когда он уже 

вел мирный образ жизни, 
правда по поддельным до-
кументам. 

Вину свою Шатаев не при-
знал ни во время следствия, 
ни на суде. Но против него 
выступили два свидетеля — 
посетители кафе, которые 
видели, как стрелял Шатаев 
и запомнили его лицо. В про-
цессе могли бы участвовать и 
другие свидетели, в том числе 
приятель обвиняемого в убий-
стве, но за двадцать лет боль-
шинство из них умерли.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Мособлсуда, по статье 
о подделке документов Шата-
ев был оправдан. А за тройное 
убийство мужчине назначили 
14 лет колонии.  

У ТРОТУАРОВ ПОЯВЯТСЯ «ЗОНТЫ» 
ОТ АВТОМОБИЛЬНЫХ БРЫЗГ

Установить вдоль москов-
ских тротуаров специальные 
заградительные экраны пред-
лагают столичные обществен-
ники. Таким способом можно 
будет защитить пешеходов 
от брызг из-под колес проез-
жающих мимо машин во время 
дождя. 

Как стало известно «МК», 
оборудовать защитными 
экранами авторы инициативы 
предлагают те тротуары, ко-
торые примыкают непосред-
ственно к автомобильным 
трассам без разделяющего 
газона между пешеходной и 
проезжей зонами. Как пишут 
инициаторы проекта в пояс-
нительной записке, во время 
дождя многие водители не 

задумываются о необходи-
мости сбросить скорость 
и окатывают прохожих из 
лужи грязной водой с головы 
до ног. Авторы считают, что, 
если вдоль тротуаров поста-
вить экраны высотой хотя бы 
в половину человеческого ро-
ста, проблема испорченных 
нервов и заляпанных пальто 
будет решена. Кроме того, 
экраны станут надежным ба-
рьером для тех, кому бывает 
лень дойти до «зебры». Таким 
образом, снизится количество 
ДТП со сбитыми пешехода-
ми. Ну а чтобы идея хотя бы 
частично окупилась, экраны 
предлагается использовать 
и в качестве рекламных но-
сителей. 
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Специальные шумовые по-
лосы могут появиться на авто-
мобильных дорогах в скором 
времени. Как стало извест-
но «МК», с предложением о 
внесении соответствующих 
поправок в ГОСТ выступил 
зампред думского Комитета 
по конституционному законо-
дательству и госстроитель-
ству Вячеслав Лысаков.

По мнению автора идеи, 
шумовая полоса станет сво-
его рода будильником для 
водителей, потерявших кон-
центрацию или засыпающих 
за рулем. По конструкции 
такая полоса представляет 
собой несколько поперечных 

выпуклых линий из пластика 
или бетона, расположенных 
на расстоянии нескольких 
сантиметров друг от друга. 
Если машину начнет заносить 
на «встречку» или обочину и 
она хотя бы одним колесом 
заедет на шумовую полосу, 
автомобилист почувству-
ет сильную вибрацию и ин-
стинктивно притормозит или 
сбросит газ. Кроме этого, пар-
ламентарии предлагают на-
носить вибрирующие полосы 
перед всеми нерегулируемы-
ми пешеходными «зебрами». 
Это, по их мнению, встряхнет 
невнимательного или неопыт-
ного водителя, заставив его 
смотреть в оба.

МНЕНИЕ  
ЭКСПЕРТА

Комментирует профес-
сор МАДИ Сергей ЗЕГЕ: «В 
условиях нормальной сухой 
трассы шумовые полосы по-
лезны. Но как они будут вести 
себя на наших дорогах зимой 
— это большой вопрос. В эту 
конструкцию будет набивать-
ся снег, образовываться го-
лолед. Как только водитель 
на такую полосу заедет, он 
тут же уйдет в занос. Так что, 
прежде чем подобные разра-
ботки внедрять у нас, необхо-
димо провести детальные ис-
следования по безопасности 
и оценить последствия».
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По мнению главы СП, его 
хватит на индексацию пенсий
Председатель Счетной палаты (СП) 
Татьяна Голикова на итоговой пресс-
конференции высказалась буквально 
по всем острым вопросам кризиса, 
бюджета, госзакупок и коррупции. Пра-
вительству, в особенности Минфину и 
Минэкономразвития, досталось как за 
нереальные экономические прогнозы, 
так и за стремление тут же резать по 
живому казну, как только их же пред-
сказания не сбываются. Не ясно также, 
сколько же на самом деле стоит для ре-
гионов исполнение майских 2012 года 
указов президента. Цифры плавают 
от 700 млрд рублей (Минфин) — до 2,5 
трлн (субъекты Федерации). Наконец, 
коррупция прежде всего прячется в 
госзакупках и строительстве — 50% го-
скорпораций продолжают приобретать 
товары и услуги у одного поставщика. 
СП передала в правоохранительные 
органы в 2015 году 105 контрольных 
материалов. По ним уже возбуждено 21 
уголовное дело, в том числе по космо-
дрому «Восточный».

«Мы можем спокойно пройти 2016 год, если 
правильно оценим итоги 2015-го», — увере-
на Татьяна Голикова. Что значит «правильно»? 
Надо срочно исправлять ошибки правительства, 
предлагает глава СП. 

Не секрет, что кабинет министров, и прежде 
всего Минэкономразвития и Минфин, критикуют 
все кому не лень за явно несбыточные прогнозы. 
В первую очередь — цены на нефть. Так, в этот 
год средняя цена на «черное золото» не должна 
была упасть ниже $53 за баррель. При этом речь 
идет о российской марке URALS, северомор-
ская BRENT в этом случае должна стоить на 2–3 
доллара дороже. Окончательных результатов 
по 2015 году еще нет. Но настораживает, что 

сейчас нефть провалилась значительно ниже 
$40 за бочку. И все независимые прогнозисты 
дружно утверждают, что она еще может упасть 
до $30–32. И уж во всяком случае в будущем 
году она не будет котироваться выше $40. А 
между тем в бюджет-2016, который 15 декабря 
подписал президент Владимир Путин, заложено 
целых $50 за бочку.

Что интересно, глава Минфина Антон Си-
луанов быстро отреагировал на данную си-
туацию. Он предупредил, что при цене в $40 и 
ниже федеральный бюджет дополнительно не 
досчитается 1,5 трлн рублей. А значит, дефицит 
составит не 3% ВВП (2,4 трлн рублей), а почти 
5%. Но Путин в последнем послании Феде-
ральному собранию приказал не увеличивать 
дефицит выше 3%.

Силуанов поэтому предлагает вновь, как и 
в марте 2015 года, урезать все статьи бюджета 
минимум на 5%. А может быть, и больше.

«Хватит пугать население!» — требует от 
правительства Голикова. Она предлагает для 
начала дождаться всех окончательных резуль-
татов 2015 года — а это будет не ранее февраля 
2016-го, отработать без ошибок. А то может по-
лучиться как в прошлом году — чохом срезали в 
марте всем министерствам и ведомствам 10% 
расходов, бюджетная отчетность при этом стала 
еще более запутанной, а в конце года многие из 
них получили из госкармана больше, чем внача-
ле забрали. А надо было, как считает Голикова, 
дождаться итогов первого полугодия и уж потом 
принимать те или иные решения.

С инфляционными прогнозами та же пе-
трушка. Но вот зачем, спрашивает Голикова, 
было упорствовать в очевидной ситуации, когда 

прогноз-2015 — 12,2%, явно не достижим? Уже 
к 1 декабря этот показатель был превышен на 
0,1%. По итогам года — цены вырастут минимум 
на 13%. А на будущий год в бюджет заложили 
6,4%. Разве это реально? Снизить в два раза 
инфляцию, считает Голикова, за год просто не-
возможно, тут «куда более длительный тренд». 
Так кого мы обманываем?

И, наконец, главный вопрос нынешнего 
кризиса — где взять деньги как на социальные 
расходы, так и на перезапуск развития? Силуа-
нов упирает на повсеместное урезание расходов 
и вообще экономию. Голикова — на борьбу с 
коррупцией. И где ее больше всего, она также 
не скрывает — в госзакупках и строительстве. 
Правда, в чисто бюджетных закупках, которые 
регулируются 44-м ФЗ, есть, по данным ауди-
торов СП, положительные подвижки — растет 
экономия и число поставщиков — до почти 3 по 
каждой сделке. Но вот госкомпании не спешат 
все делать по своему 223-му ФЗ. В половине 
случаев — всего лишь один поставщик. И вместо 
экономии рост издержек — под 200 млрд рублей 
к концу этого года. Кроме того, СП выявила 
массу случаев ухода тех или иных госзаказчиков 
из-под юрисдикции обоих законов. Издержки 
бюджета растут, эффективность падает. На эту 
тему в начале 2016 года президент получит от СП 
соответствующий доклад. Решения могут быть 
жесткими. Иначе ситуация с космодром «Восточ-
ный», на строительстве которого были украдены 
сотни миллиардов, может повториться.

Так что деньги на нужные расходы в 2016 
году найти будет можно. Даже без излишних трат 
из Резервного фонда. Так считает Голикова.

Константин СМИРНОВ.

Не все предложения 
Верховного суда  
по декриминализации 
преступлений поддержаны 
правительством
Законопроект о декриминализации, 
который спасет от тюрьмы сотни 
тысяч граждан, будет рассмотрен в 
Госдуме уже в январе. Такое заяв-
ление сделал глава Комитета ГД по 
конституционному законодательству 
и госстроительству Владимир Плигин. 
Те, кто поддерживает инициативу, об-
радовались, но ненадолго: в этот же 
день Правительство РФ заявило, что 
законопроект нуждается в доработке. 

С учетом того, что за документ хода-
тайствовал сам Президент РФ, получается, 
что глава государства и депутаты ГД по одну 
сторону, а по другую — кабмин? Что именно 
в законопроекте стало яблоком раздора и 
каковы шансы гуманизации на претворение 
в жизнь — выяснил «МК».

Напомним, что идея закона принадлежит 
председателю Верховного суда Вячеславу 
Лебедеву. Суть ее проста: за мелкие престу-
пления станут привлекать не по Уголовному, 
а по Административному кодексу. Декрими-
нализировать предлагается несколько статей 

УК: 116 («Побои»), 119 («Угроза убийством или 
причинением тяжкого вреда здоровью»), 157 
(«Злостное уклонение от уплаты алиментов»), 
327 («Использование заведомо подложного 
документа»), а также 158 («Кража»), но если 
украдено на сумму меньше 5 тысяч рублей 
или если стороны примирились. Каждый год 
по этим статьям осуждается примерно 330 
тысяч человек.

— Наказание здесь по УК минимальное, — 
условный срок или штраф, — говорит Лебедев. 
— Но это судимость, и у нее есть очень серьез-
ные последствия. Человеку кредит в банке 
не дадут, ему будет закрыт путь в некоторые 
профессии (и не только ему самому, но и его 
детям), он не получит визу в какую-то страну. 
А ведь такие преступления часто по глупости 
совершаются, в силу каких-то недоразумений, 
печального стечения обстоятельств.

Президент Путин попросил Госдуму под-
держать идею Верховного суда, заметив, что 
закон должен быть суров к тем, кто совер-
шил тяжкие преступления, но «должен быть 
гуманен к тем, кто оступился». И вот дело 
сдвинулось с мертвой точки — законопроект 
на этой неделе наконец внесли в Госдуму, и 
там заявили, что рассмотрение его совсем 
не за горами — в январе 2016 года. Однако 
за подписью вице-премьера, руководителя 
аппарата Правительства РФ Сергея Приходь-
ко пришел официальный отзыв: «По мнению 
Правительства РФ, законопроект нуждает-
ся в доработке. Предложения о расширении 
перечня оснований освобождения от уголовной 

ответственности, о декриминализации ряда 
уголовно наказуемых деяний, об особенностях 
проведения допроса потерпевшего по уго-
ловному делу о преступлении, допускающем 
примирение сторон, требуют согласования 
с общими положениями и принципами уго-
ловного и уголовно-процессуального зако-
нодательства. В частности, нуждается в до-
полнительном обсуждении целесообразность 
декриминализации деяний, направленных на 
причинение вреда умышленного характера 
здоровью граждан». 

Речь идет о статье УК «Побои». Именно 
она вызвала больше всего нареканий.

— Декриминализация этого преступления, 
к сожалению, с учетом менталитета нашего 
общества — это, по сути, разрешение его со-
вершать, — говорит противник идеи, писатель, 
адвокат Иван Миронов. — Представим челове-
ка, которого под воздействием алкоголя или 
иных факторов буквально распирает, чтобы 
помахать кулаками. Он знает, что сейчас за 
драку может получить статью УК, и это его 
хоть как-то останавливает. А что будет, если 
он поймет, что ему грозит максимум штраф? 
К тому же в быту часто мужья поднимают руку 
на жен. Одно дело, когда это уголовное престу-
пление, и совсем другое — административное 
правонарушение (на такое полиция будет даже 
лениться выезжать). 

Впрочем, сторонники законопроекта на 
это отвечают так: декриминализация каса-
ется только тех, кто совершит преступлении 
впервые, а если же человека «бес попутает» 
дважды, то отвечать ему придется по всей 
строгости УК. Как бы то ни было, отзыв прави-
тельства не помешает депутатам рассмотреть 
документ. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

ПОДПИСКА ЧЕРЕЗ 
ИНТЕРНЕТ ДОСТУПНА 
ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ
Почта России запускает бета-
тестирование онлайн-сервиса
Теперь подписаться на бумажные газеты 
и журналы можно через Интернет, не 
посещая почтовое отделение. И, что 
особенно приятно, россияне смогут не 
только самостоятельно подписаться 
онлайн на любимые печатные СМИ, но и 
оформить подписку для родных и дру-
зей на любой почтовый адрес в любом 
регионе России. 

— Аудитория российского сегмента Интерне-
та за год увеличилась и составляет 77 млн человек. 
Все они являются потенциальными пользова-
телями подписного онлайн-агентства. Уверен, 

клиенты оценят удобный сервис Почты России 
по удаленному оформлению и оплате подписки. 
Кроме того, теперь можно не только оформить под-
писку для себя, но и в подарок, — подчеркнул глава 
Минкомсвязи России Николай Никифоров.

— Цель бета-тестирования — проверить 
сервис в реальной работе и выявить те моменты, 
которые, с точки зрения потребителя, должны 
быть скорректированы, чтобы эта услуга была 
максимально удобна и востребована. Впослед-
ствии сервис будет развиваться — в нем появятся 
электронные издания, возможность подписки 
для юридических лиц и многое другое, — говорит 
замгендиректора Почты России по развитию 
государственных услуг и новых продуктов Ро-
дион Шишков.

Сервис чрезвычайно прост и удобен. Для 
оформления онлайн-подписки необходимо зайти 
на сайт podpiska.pochta.ru. Если клиент уже реги-
стрировался на основном портале Почты России, 
то достаточно будет ввести свои имя и пароль, 
если нет — пройти короткую регистрацию. Затем 
необходимо выбрать газету или журнал с помо-
щью тематического или алфавитного рубрикато-
ра. В онлайн-каталоге представлено более 400 
изданий. Ниже выпадает цена, период подписки 
и действующие скидки. Затем нужно определить 

тип доставки (до адресата, до востребования 
или в абонентский ящик), ввести адрес и ФИО 
получателя. Последний этап — оплата услуги с 
помощью банковской карты (без комиссии).

На онлайн-подписку распространяются все 
скидки, за исключением льгот, требующих под-
тверждения подлинности документов подписчика. 
«Если у клиента на том или ином этапе возникнет 
вопрос, его можно задать нашим специалистам по 
электронной почте. На этапе бета-тестирования 
сервиса мы будем не только оказывать клиент-
скую поддержку, но и учитывать рекомендации 
пользователей по совершенствованию сервиса», 
— отмечает Родион Шишков.

Стоит сказать подробнее о возможности 
подарить подписку абонентам, живущим в других 
городах или селах. До сих пор выписать издание, 
например, на воронежский адрес можно было 
исключительно в почтовом отделении самого Во-
ронежа, на краснодарский — лишь в Краснодаре. 
В онлайн-сервисе ограничений нет.

— Онлайн-подписка позволяет не только 
оформить услугу быстро и с максимальным ком-
фортом, но и сделать подарок на Новый год в 
виде любимых СМИ своим родным, знакомым 
или оказать благотворительную помощь тем, кто 
в ней нуждается. Мы надеемся, что наша услуга 

будет востребована населением и все вместе мы 
поддержим наши печатные издания, — отметила 
замгендиректора по почтовому бизнесу Почты 
России Инесса Галактионова.

Напомним, что в апреле Почта России запу-
стила собственное подписное агентство и начала 
заключать прямые договоры с издательскими 
домами. У издателей созданы свои личные каби-
неты на специальном сайте, где аккумулируется 
вся необходимая информация о ходе подписной 
кампании. Список изданий подписного агентства 
Почты России постепенно расширяется.

Благодаря агентству издатели могут на-
прямую взаимодействовать с Почтой России по 
распространению подписных печатных изданий, 
а также получают дополнительные инструменты 
для анализа читательской аудитории. При этом 
у издателей остается возможность работать с 
другими подписными агентствами, а подписчики 
могут определить, что им выгоднее.

Основные преимущества собственного под-
писного агентства Почты России — перевод боль-
шей части договорной работы в онлайн-формат, 
автоматический расчет тарифов, оперативная 
работа с обращениями и быстрое получение 
аналитической информации.

Елена СОКОЛОВА.

ПЕНСИОНЕРЫ 
ПРЕКРАТЯТ 
ПИСАТЬ КНИГИ
Всем платящим страховые 
взносы в ПФ пенсии  
не проиндексируют
Госдума приняла в третьем чтении закон 
о порядке индексации пенсий нерабо-
тающим пенсионерам в 2016 году и о 
замораживании пенсий работающим 
пенсионерам. «Работающими» будут 
считаться и те, кто зарегистрировался 
в качестве индивидуальных предпри-
нимателей, чтобы уменьшить налоги за 
сдачу квартиры в аренду…

«МК» неоднократно писал о документе, ко-
торый обещает в 2016 году индексацию пенсий 
неработающим пенсионерам на 4% с 1 февраля 
и еще одну, вторую, — «по итогам первого по-
лугодия 2016 года с учетом ситуации, склады-
вающейся в экономике и социальной сфере». 
Размер второй индексации неизвестен — его 
определят специальным законом.

А для работающих пенсионеров с нового 
года вводятся новые правила, и навсегда. Им пен-
сия и фиксированные выплаты к ней до момента 
увольнения индексироваться больше не будут. 
После увольнения, правда, всё пересчитают с 
учетом индексаций, которые случились за время 
работы… Никаких исключений для инвалидов 
закон не делает. 

Стоит обратить внимание на то, что в законе 
говорится о «пенсионерах, осуществляющих 
работу и(или) иную деятельность». Это означает, 
что новый порядок индексации пенсий коснется 
не только тех, кто оформлен в обычном порядке, 
с записью в трудовую книжку, и ежедневно ходит 
на службу или работу. Работающими признают 
всех, за кого платятся страховые взносы в ПФ, 
— таково общее правило. Те, кто работает не-
легально, без какого бы то ни было оформления, 
опять оказываются в выигрыше: о них сведений 
у ПФ нет, и для государства эти пенсионеры 
— неработающие. 

Кто же попадает в число «осуществляющих 
иную деятельность»?

Во-первых, трудящиеся по гражданско-
правовым договорам об оказании услуг или 
подряде наемные работники — за них работо-
датели платят страховые взносы в ПФ, о чем 
ежеквартально отчитываются. (С апреля 2016 
года отчитываться по упрощенной форме им 
придется ежемесячно.) Вице-спикер Госдумы 
Андрей Исаев («ЕР») пояснил «МК»: это было 
сделано, чтобы исключить перевод постоянных 
работников на такого рода договора, которые 
обеспечивают гораздо меньший уровень со-
циальной защищенности — например, не дают 
права на оплату больничных листов. 

Во-вторых, платят страховые взносы, хотя 
и небольшие, и сдают отчетность в ПФ (а значит, 
будут считаться «работающими») индивидуальные 
предприниматели. Замглавы Минтруда Андрей 
Пудов подтвердил «МК»: пока ИП существует — 
физлицо, вне зависимости от того, чем оно за-
нимается, считается «работающим». Как только 
в налоговую поступили документе о ликвида-
ции ИП — в Пенсионном фонде об этом станет 
известно, и пенсионер перейдет в категорию 
«неработающих».

Многие пенсионеры, легально сдающие 
квартиры, регистрируются как ИП: так можно ми-
нимизировать налогообложение. Теперь индекса-
ции пенсий для пенсионеров-арендодателей не 
будет. А вот те пенсионеры — физические лица, 
которые сдают квартиры легально, на основании 
договоров, но без регистрации ИП, и ежегодно 
сдают декларации и платят подоходный налог, 
останутся для государства «неработающими».

Зато платятся страховые взносы в ПФ с 
договоров, связанных с авторскими правами: 
на написание книг, сценариев и музыки, напри-
мер. Гонорары, авторские отчисления — эти 
доходы лишают права на индексацию пенсий 
на весь срок действия договора. Если гонорар 
разовый — все равно несколько месяцев, вплоть 
до поступления свежих сведений в ПФ и пере-
счета пенсии, она индексироваться не будет 
(если вдруг на эти месяцы придется какая-либо 
индексация, конечно). 

«Работающими» признают и «самозанятых» 
пенсионеров вроде адвокатов, нотариусов, част-
нопрактикующих врачей…Размер получаемого 
дохода не имеет значения: под одну гребенку 
попадут и те, кто получает миллионы рублей, и 
те, кто получает несколько сотен. 

Марина ОЗЕРОВА. 

ГУМАННОМУ ЗАКОНУ НАНЕСЛИ ПОБОИ

Визит в Кремль Алексан-
дра Лукашенко не внес 
ясности в перспективы 
двусторонних отношений, 
которые традиционно 
строятся по принципу 
«ты — мне, я — тебе». В 
публичной части ни разу не 
прозвучали слова «россий-
ская авиабаза» или «кредит», 
которые активно использова-
лись при подготовке встречи 
двух президентов. 
Напомним, что Россия рас-
считывает разместить на 
территории Белоруссии 
военную авиабазу, а Минск 
подал заявку на получение 
кредита в размере $2 млрд 
по линии Евразийского фон-
да стабилизации и развития, 
главную скрипку в котором 
играет РФ. Вместо кон-
кретных соглашений Путин 
и Лукашенко ограничились 
подписанием совместного 
заявления, состоящего из 
заверений в дружбе и наме-
рении продолжать всесто-
роннее и взаимовыгодное 

сотрудничество. При этом 
Батька сообщил, что между 
ним и Путиным не осталось 
ни одного несогласованного 
вопроса за исключением 
двух, которые в течение не-
дели доработают правитель-
ства. В сухом остатке встречи 

осталось согласие Кремля не 
считать белорусских мигран-
тов иностранцами: по словам 
российского президента, бе-
лорусам не придется сдавать 
экзамен на знание русского 
языка, российской истории и 
основ законодательства. . 

ТОПЛИВО

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

Федеральная антимоно-
польная служба предлага-
ет пересмотреть мини-
мальные розничные цены 
(МРЦ) на крепкий алкоголь. 
Для категории напитков от 
38% до 56% МРЦ, возможно, 
увеличат со 185 до 240 рублей 
за пол-литровую бутылку. Для 
алкоголя крепостью от 34% до 
38%, наоборот, МРЦ умень-
шат со 185 до 150 рублей. 
Соответствующая инициатива 
направлена в Минэкономраз-
вития, Минпромторг, Росалко-
гольрегулирование. 
Как говорят представители 

легального бизнеса, при 
нынешней ставке акциза (500 
руб. за литр безводного спир-
та) «выставить на полку» водку 
по 185 руб. практически не-
возможно, поскольку с учетом 
себестоимости, различных 
налогов и сборов, торговых 
наценок бутылка не будет сто-
ить дешевле 200–220 рублей. 
Этим пользуются участники 
теневого рынка, объемы кото-
рого ФАС считает критически-
ми до 60%.  
«Конкурировать с нелегалами 
действительно сложно, — 
говорит ведущий научный 

сотрудник Центра макроэ-
кономических исследова-
ний РАНХиГС Владимир 
КОСТЮШКО. — Они же не 
платят налогов и априори мо-
гут себе позволить более низ-
кую стоимость. Более-менее 
спокойно могут себя чувство-
вать лишь некоторые мелкие 
производители, работающие 
на локальных рынках. Поэтому 
поднятие уровня минималь-
ной розничной цены на водку 
направлено на частичное 
нивелирование преимущества 
теневиков перед легальными 
производителями». 

Водопроводчик из Техаса 
Марк Оберхольцер по-
требовал компенсацию в 1 
млн долларов от компании, 
которая первой купила его 
старенький джип, впослед-
ствии оказавшийся в ру-
ках… террористов. Об этом 
пишет The New York Daily Post. 
Американец был возмущен, 
увидев в одном из пропаган-
дистских роликов «Исламского 
государства» (ИГ, группировка 
признана в РФ террористиче-
ской и запрещена) свой джип, 
на двери которого была видна 
реклама его компании и даже 
телефонные номера. Дело 
в том, что сам Оберхольцер 
продал его еще в 2013 году. 
Фирма, которая купила маши-
ну, продала ее турецким по-

купателям. Непонятно как, но 
в итоге автомобиль оказался 
в зоне боевых действий в Си-
рии. К нему была прикреплена 
зенитная пушка. Сам амери-
канец признается, что после 
появления видео с машиной в 

Интернете к нему стали даже 
поступать звонки с угроза-
ми. Что решит суд, неясно, 
однако, как отмечает пресса, 
выкупившая джип компания 
должна была стереть рекламу 
компании техасца.

ДЕНЬГИ

КАЗУС

МИНИМАЛЬНАЯ ЦЕНА ВОДКИ ВЫРАСТЕТ

ИГИЛ СДЕЛАЛО «РЕКЛАМУ» ВОДОПРОВОДЧИКУ ИЗ США

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Австралии сотни Санта-Клаусов установили новый мировой рекорд  
по самым массовым занятиям серфингом. Как сообщается, на пляже Бонди в 

Сиднее собрались 320 переодетых в рождественского персонажа людей, чтобы сделать 
заплыв. Число участников этой необычной акции даже превысило изначально запланиро-
ванную цель в 250 серферов, отмечают представители Книги рекордов Гиннесса. По сло-
вам организаторов, такие занятия серфингом стартовали еще три года назад, чтобы при-
влечь внимание к вопросам психического здоровья. «Это так классно, так много людей, 
много веселья, много энергии, это захватывающе», — заявил один из участников меро-
приятия Би-би-си. 

УжЕ 1 ЯНВАРЯ 2016 ГОДА В МОСКВЕ ИСЧЕЗНЕТ бЕНЗИН КЛАССА «ЕВРО-4»
Столичные власти объяви-
ли, что с 1 января в Москве 
будет запрещена торговля 
бензином и дизтопливом 
ниже экологического 
класса «Евро-5». Такое 
решение принял президи-
ум правительства города, 
в котором пока разрешено 
торговать топливом не ниже 
стандарта «Евро-4». Разница 
между двумя этими нормами 
одна: для «Евро-4» допуска-
ется содержание серы до 50 
мг/кг топлива, а для «Евро-5» 
— 10 мг/кг. Это обстоятель-

ство подтолкнуло мэра сто-
лицы заявить, что с Нового 
года содержание диоксида 
серы в городском воздухе 
уменьшится в пять раз.  
Но этого не случится хотя бы 
потому, что в столицу еже-
дневно въезжает, по разным 
подсчетам, около миллиона 
машин жителей Подмоско-
вья. А там на заправках будут 
и в 2016 году продавать 
«еврочетвертое» топливо. 
Москвичи не почувствуют 
никаких изменений и с точки 
зрения своих финансов, хотя 

«пятерка» и чуть дороже в 
производстве. Дело в том, 
что в цене каждого литра 
бензина на АЗС затраты на 
переработку нефти состав-
ляют в среднем лишь 6–7%. 
Львиную же долю ценника 
формируют налоги и акцизы 
— около 65%. А «новые» 
бензин-солярка дешевле, 
как это принято в цивилизо-
ванных странах, не станут: 
с 2016 года акциз на бензин 
класса «Евро-5» вырастет 
до уровня акциза на топливо 
«Евро-4». 

ВИДЕО  
на сайте

 

Рыбу удалось поймать 
итальянцу Юри Грисенди 
в реке По, неподалеку 
от Мантуи. По признанию 
мужчины, он впервые увидел 

вживую столь большого 
сома, хотя занимается ры-
балкой очень давно. Чтобы 
вытащить рыбу из воды и 
затащить в лодку, Грисенди 

понадобилось больше часа. 
«Это отняло много сил, но 
сейчас я понимаю, что это 
было не зря», — говорит он. 
«Несомненно, для Италии 
это фантастический резуль-
тат, — отмечает главный 
редактор журнала «Охота 
и рыбалка. XXI век» Алек-
сандр ЛИСИЦЫН. — Для 
дельты Волги такой сом если 
не норма, то ожидаемый 
результат, но другое дело 
— Италия. В данном случае 
это говорит о том, что у 
итальянцев очень здорово 
налажены природоохран-
ные мероприятия, хорошая 
экология. Час на борьбу с 
такой рыбой — даже мало, 
у нас люди по два часа и 
больше работали с подоб-
ными сомами, потому что 
он, как живая торпеда, тянет 
за собою лодку. В России 
ловят сомов и за 200 кг, а 
самым крупным пойманным 
в нашей стране считается 
347-килограммовый».

ЦИФРА

весит сом,  
пойманный в Италии120 КГ
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 «Люблю журналисток, которые так легко 
опускаются на колени», — сказал недавно 
министр обороны Сербии Братислав Гашич 
и лишился своего поста. Инцидент произо-
шел на пресс-конференции, когда корре-
спондентка одного из телеканалов встала на 
колени, чтобы не загораживать обзор фото- и 
видеокамерам. 

Гашич почти сразу извинился, но премьер 
все же отстранил от дел своего давнего со-
ратника, заявив, что не потерпит подобного 
поведения в отношении женщин. 

За что же разжаловали военного мини-
стра? За сексизм. Сам термин — феминист-
ское «изобретение», определение системы 
предвзятых взглядов и мнений, которые 
лежат в основе дискриминации женщин по 
признаку пола. 

Обратите внимание: не только феминист-
ки, но лидер страны заявил о недопустимости 
сексистских шуток. Он же принял политиче-
ское решение в интересах женщин. 

Совершенно предсказуемой оказалась 
реакция российской аудитории и большин-
ства журналистов на снятие Гашича: да, шутка 
дурацкая, но не повод для отставки чиновника 
такого ранга. И вообще, те, кто шуток не по-
нимает, сами (дуры) виноваты.

Аналогично реагировали завсегдатаи 
Интернета на отстранение от дел Шамиля 
Тарпищева. За сексистское высказывание 
по поводу сестер Уильямс на Первом канале 
в программе «Вечерний Ургант» президента 
Федерации тенниса России не только от-
странили от дел, но и оштрафовали на 25 
тысяч долларов.

Представляете бурление умов на около-
спортивных сайтах? Комментаторы совер-
шенно искренне недоумевали, почему нельзя 
оскорблять людей в связи с их принадлежно-
стью к определенному полу и расе.

Практически любая дискуссия вокруг 
сексизма привлекает внимание мужчин. Даже 
тех, кто не знает, что слово сие означает. Они 
не знают, но чувствуют, что обязаны указать 
женщинам их место: кому на кухне борщи 
варить, кому в койке кувыркаться.

Если женщины не хотят молчать, мужская 
агрессия зашкаливает: от оскорблений они 
моментально переходят к угрозам. Ибо поку-
сились на святое, на их самопровозглашенное 
право определять общественный дискурс. 

 «Зверь между ног сидит! …Сюда иди 
тоже, журналистка! Давай я произнесу, а ты 
подбегаешь и начинаешь ее жестко насило-
вать… Беременная? Если беременная, дома 
сидеть надо!» Так закончился пресс-подход 
журналистки Стеллы Дубовицкой к лидеру 
одной из парламентских партий в Госдуме 
18 апреля 2014 года.

Не знаю, чем закончилось разбиратель-
ство парламентской комиссии по этике по 
данному вопросу. Главное, что инцидент не 
повлиял на карьеру лидера ЛДПР Владими-
ра Жириновского. Он продолжает играть в 
большую политику. 

Напомню: журналистка намеревалась 
обратиться в суд. После безобразной сцены 
в исполнении политика федерального мас-
штаба она оказалась в больнице. 

Типичной реакцией пользователей соц-
сетей на эту новость были: «повезло дуре, на 
нее «набросился» Жириновский» («набро-
сился» они берут в кавычки), «какой пиар!». 
И, конечно, Стеллу Дубовицкую обвиняли в 
корысти, как будто закон не для всех един, и 
женщина не может им воспользоваться, чтобы 
взыскать с обидчика компенсацию за причи-
ненный моральный и физический вред. 

К слову, имя сербской журналистки, 
претерпевшей от экс-министра обороны, я 
ни в русско-, ни в англоязычных источниках 
не нашла. 

Можно было бы предположить, что ра-
ботники СМИ не хотят усугублять ситуацию и 
лишний раз травмировать коллегу. Но у меня 
почему-то другое ощущение. Имя пострадав-
шей от сексиста высокого ранга не хотят ста-
вить в один ряд с именем государственного 

деятеля. 
Вспомните эпизод, когда певец Киркоров 

обругал матом журналистку. Ее имя тоже как 
будто растворилось за эвфемизмом «розовая 
кофточка». 

Вот так вместо конкретных женщин, обла-
янных богатыми и знаменитыми мужчинами, 
возникает пустота. Это еще один инструмент 
дегуманизации — лишение индивидуально-
сти, которое наслаивается на стандартные 
предубеждения в отношении женщин. 

Можно ли всерьез сочувствовать обе-
зличенной массе? 

Сексистская идеология — наравне с ра-
систской или фашистский — является инстру-
ментом дегуманизации. Следствием этого 
становятся терпимое отношение общества 
к дискриминационным практикам в отно-
шении женщин: гендерно обусловленному 
насилию, сексуализации, дискриминации в 
трудовой сфере и образовании, в семейных 
отношениях.

Особое место в ней занимает сексистский 
юмор. Стоит, на мой взгляд, пояснить, чем 
плохая шутка отличается от сексистской. 

Первая просто не смешная, вторая пе-
далирует негативные стереотипы и преду-
беждения в отношении женщин, насаждает 
двойные стандарты. 

Как правило, сексистский юмор леги-
тимирует гендерно обусловленные насиль-
ственные практики. Исследования показы-
вают, что к нему чаще прибегают мужчины, 
которые негативно настроены в отношении 
женщин. 

Сексистский юмор — мужской способ 
проявить агрессию, не прибегая к прямым 
угрозам или оскорблениям. Это помогает 
им избежать общественного осуждения и 
создает уверенность в том, что окружающие 
с ними согласны. 

Кстати, часто так и есть. Аудитория со-
лидаризируется с агрессором, а не с жертвой, 
если последняя не вызывает симпатий. 

Испанские исследователи провели экс-
перимент: студентам давали прослушать 
две серии шуток — сексистских (пренебре-
жительных по отношению к женщинам) и 
обычных. В итоге те, кто слушал сексист-
ские шутки, в дальнейшем гораздо терпимее 
отнеслись к ситуациям, в которых мужчина 
бил женщину. 

По мнению исследователей, это пока-
зывает, что подобный юмор связан с теми же 
психическими механизмами, что и толерант-
ность к насилию над женщинами. 

Вот как это выглядит на практике. 
Публицист, политический деятель, фи-

лософ, сопредседатель «Консервативного 
пресс-клуба» Егор Холмогоров написал на 
своей странице в соцсети: «Я думаю, когда 
мы оккупируем Америку, мы издадим тайный 
указ разрешающий американским мужчинам 
услышав слово «сексизм» бить кулаком в 
лицо. 

И будем отсматривать лучшие видеоро-
лики с этой сценой.

P.S. Скажут не комильфо бить женщин 
в лицо. Сказавшая слово «сексизм» женщи-
на перестает быть женщиной и становится 
субъектом второго гендера». (Орфография 
и пунктуация авторские.)

Налицо разжигание ненависти и вражды 
по отношению к женщинам, прямые призывы 
к физическому насилию, разделение женщин 
на «правильных» и «неправильных» (которых, 
по мнению Холмогорова, нужно бить).

Что характерно, в России его ни один по-
литик не одернул, он не стал нерукопожатным 
в среде журналистов. 

Жириновскому, Холмогорову, как и всем 
другим известным и ничем не примечатель-
ным сексистам, все сходит с рук.

Женщин в нашей стране можно 
оскорблять безнаказанно. И это — тоже 
политика.

СЕКСИЗМ  
В БОЛЬШОЙ ПОЛИТИКЕ

Женщин в нашей стране можно  
оскорблять безнаказанно
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В чем главная цель новой 
коалиции, созданной 
Саудовской Аравией?
О создании очередной (на сей раз — 
исламской) антитеррористической 
коалиции заявила Саудовская Аравия. 
Речь идет о 34 мусульманских стра-
нах, которые, согласно заявлению 
государственного Саудовского агент-
ства печати, намерены бороться не 
только с «Исламским государством» 
(ИГ, запрещенная в России террори-
стическая группировка), но и с други-
ми радикальными движениями. Кроме 
того, как отметил министр обороны 
Саудовской Аравии, новое объеди-
нение готово взаимодействовать и с 
другими международными органи-
зациями. В России, в свою очередь, 
настороженно отнеслись к инициативе 
Саудовской Аравии.

По словам пресс-секретаря Президента 
РФ Владимира Путина Дмитрия Пескова, пока 
Кремль не располагает информацией, доста-
точной для оценки сформированной коалиции. 
Председатель Комитета по международным 
делам в Совфеде Константин Косачев, в свою 
очередь, на странице в соцсети сделал акцент 
на том, что объединение было создано всего 
за трое суток, и высказал мнение, что без 
Ирана и Ирака «о дееспособной и эффектив-
ной коалиции в любом случае говорить не 
приходится».

Исламовед, президент Института религии 
и политики Александр ИГНАТЕНКО в беседе с 
«МК» высказал мнение, что главная цель объе-
динения — борьба с проиранскими шиитскими 
группировками. «Уже было заявлено, что борь-
ба будет вестись не только с ИГ, которое непо-
средственно угрожает Саудовской Аравии, но и 
со всеми террористическими группировками. 
Вопрос — какими? В этой связи упоминается 
(не официальными лицами, но саудовскими 

экспертами, политиками) Иран, — отметил 
эксперт. — По моему глубокому убеждению, 
в данном случае подразумеваются шиитские 
проиранские группировки, действующие в 
Сирии, например «Хезболла» и другие. Не стоит 
забывать и о том, что Саудовская Аравия уже 
возглавляет одну коалицию, воюющую в Йеме-
не против хуситов, также являющихся шиитами 
и имеющих тесные связи с Тегераном».

«Таким образом, коалиция заточена под 
войну против шиитских проиранских груп-
пировок, причем таких, которые не для всех 
государств являются террористическими», — 
подчеркнул Игнатенко. Есть и другой весомый 
фактор, напомнил эксперт: «Приближается 
нью-йоркский этап венского процесса (по 
урегулированию в Сирии). Одной из острей-
ших проблем этого процесса является вопрос 
предоставления списков террористических 
организаций. Саудовская Аравия предоста-
вила свой перечень из дюжины такого рода 
группировок, и почти все они — шиитские. 
То есть саудовцы хотят «подверстать» своих 
региональных противников к венскому про-
цессу. При этом нельзя исключать, что любые 
шиитские организации, группы, движения, 
существующие внутри самой Саудовской 
Аравии, будут трактоваться коалицией как 
террористические».

По мнению Александра Игнатенко, со-
мнительно и количество участников коали-
ции, заявленное в СМИ: «По утверждению 
саудовской стороны, в коалицию вошли 34 
государства. Это очень сомнительная цифра, 
хотя, конечно, некие декларации со стороны 
подобного числа стран и могли быть. На самом 
деле это такое суннитское объединение, ядром 
которого является сама Саудовская Аравия, 
Катар, еще пара государств — остальные же 
состоят в нем лишь номинально».

Ренат АБДУЛЛИН.

ЦЕНЫ ДАВЯТ 
НА ГАЗ...
c 1-й стр.

Еще осенью глава Минтруда РФ 
Максим Топилин оценил сниже-
ние реальных доходов россиян в 
2015 году на 4–5%. В свою оче-

редь эксперты по анализу потребительского 
поведения отмечают, что «сладкая жизнь» мо-
сквичей уже стала более пресной: они вынуж-
дены сокращать заграничные поездки, походы 
в торговые центры, экономить на кафе и ресто-
ранах, услугах парикмахеров и косметологов. 

Конечно, если вспомнить, что минимальная 
зарплата с января 2016 года вырастет до 6204 
рублей (с нынешних 5965 рублей), по такому 
случаю можно сгоряча даже выпить празднич-
ную рюмку. Но веселиться не хочется.

— По данным нашего мониторинга, за три 
квартала 2015 года реальные доходы населе-
ния РФ упали на 3,3%, а зарплаты — на 9%, то 
есть работающие люди потеряли практически 
десятую часть своего заработка — это самое 
серьезное снижение, начиная с 1998 года, — 
пояснила «МК» старший научный сотрудник 
Центра анализа доходов и уровня жизни Высшей 
школы экономики Светлана Бирюкова. — Пенсии 
сократились на 4%, что также стало большим 

шоком для пожилых людей, которые за послед-
ние годы привыкли к ее росту. Почти на 10% упал 
оборот розничной торговли продуктами пита-
ния, и примерно на 11% сократился оборот по 
непродовольственным товарам. К сожалению, 
прогноз по доходам у нас не очень хороший, 
никакого восстановительного тренда мы не 

видим. И, конечно, 7-процентный рост тарифов 
создаст дополнительный стресс москвичам. Ну 
а любое повышение минимальной зарплаты 
приводит к вытеснению части занятых с рынка 
труда, поскольку работодателю приходится 
пересматривать свой бюджет. 

Елена НИКОЛАЕВА.

“Московский коМсоМолец”   16 декабря  2015 года  

Заманчивое предложение
Во всем мире в канун Рождества и Нового 

года проводятся не только распродажи. Имен-
но в эти декабрьские деньки можно «ухватить» 
какое-нибудь заманчивое предложение, чтобы, 
например, реализовать свою давнюю мечту или 
обеспечить себе развлечения или здоровый 
образ жизни на протяжении всего будущего 
года. 

Например, сейчас — самое время позабо-
титься о приобретении медицинской страховки 
в хорошей ведомственной клинике. Еще одним 
достойным вкладом в здоровье будет приоб-
ретение годового абонемента в фитнес-клуб. 
К счастью, спортом сегодня заниматься модно, 
а делать это в компании профессиональных 
тренеров еще и полезно. Можно сразу стать 
членом какого-нибудь велнес-клуба, которых 
сегодня немало, чтобы помимо тренажерных 
залов и групповых занятий можно было посещать 
бассейн, а иногда и банные комплексы. Многие 
велнес- и фитнес-клубы в декабре вышли с за-
манчивыми предложениями клубных карт на год, 
некоторые включают в эту цену и подарки — на-
пример, индивидуальные занятия с тренером или 
какие-нибудь приятные спа-процедуры. 

Дни уходящего года — отличное время 
для того, чтобы позаботиться и о вложениях в 
собственный интеллект. Наверняка многие из 
нас мечтают «как-нибудь» записаться на курсы 
иностранного языка. Почему бы не сделать это 

прямо сейчас? К тому же именно сейчас мно-
гие языковые школы под занавес года вышли 
с весьма заманчивыми предложениями. А еще 
сейчас очень выгодно планировать путешествия 
на будущее лето. Да-да! В конце декабря мож-
но забронировать по выгодным ценам отели и 
авиабилеты. Экономия при таком бронировании 
может составить до 30%.

Актуальный вопрос
...Итак, приобрести сейчас можно массу по-

лезных вещей по весьма привлекательным ценам. 
Остается актуальным только один вопрос — где 
взять денег на реализацию всех своих задумок? 
Неужели придется отложить реализацию своей 
мечты на потом? Или отказаться от чего-то не 
столь существенного?

Конечно, нет! Не забывайте, что если вам не 
хватает финансов, можно взять кредит в банке 
— благо, предложений в этой области немало. 
Однако при выборе кредита нужно внимательно 
взвесить все «за» и «против». Понятно, что пере-
плачивать проценты не очень хочется. Но что, 
если бы вам сказали, что по окончании срока 
кредита банк готов выплатить до 50% от суммы 
кредита наличными? Согласитесь, звучит настоль-
ко заманчиво, что кажется нереальным, однако 
давайте разберемся. «Лето Банк» предлагает 
потребительский кредит «Идеальное Лето» на 
любые цели. Суть программы: сумма кредита 
— от 50 000 до 500 000 рублей, срок — от 12 до 
60 месяцев, первоначальная процентная ставка 
— 29,9% годовых. По кредиту предоставляется 
услуга «Суперставка». Это значит, что при от-
сутствии просрочек и полном погашении кредита 
при внесении не менее чем 12 платежей перво-
начальная ставка по кредиту будет снижена до 
16,9% годовых, а разницу между уплаченными 
процентами и процентами, пересчитанными уже 
по новой ставке, банк зачислит на счет клиента.

Комиссия за сопровождение услуги «Су-
перставка» — 5% от суммы кредита. Но это как 
раз тот случай, когда небольшое вложение на 
старте с лихвой окупается на финише! Давайте 
рассмотрим, как это работает, на конкретном 
примере.

Допустим, вы взяли кредит наличными — 
100 000 рублей. При сроке кредита 55 месяцев 
процентная ставка по кредиту «Идеальное Лето» 
составит 29,9% годовых, комиссия за сопрово-
ждение услуги «Суперставка» в данном случае 
— 5 000 рублей. По услуге «Суперставка» при от-
сутствии просрочек, полном погашении кредита 
и внесении не менее чем 55 платежей ставка 
будет снижена до 16,9% годовых, а разница 
между суммой уплаченных процентов и процен-
тами, пересчитанными по ставке 16,9%, будет 
зачислена на ваш счет. В итоге вы получаете 
назад 50 209 рублей, то есть 50,21% от суммы 
кредита наличными! 

Указанный расчет применяется с под-
ключенной страховой программой «Стандарт», 
предоставляемой ООО «Страховая компания 
КАРДИФ» или ООО СК «ВТБ Страхование», стои-
мость подключения — 33 000 рублей. Общая 
сумма кредита составит 138 000 рублей. 

Под кредитом наличными (сумма к выдаче) 
понимается размер расходного лимита, уста-
новленного по карте, выданной по договору. 

Кредит выдается на пластиковую карту, комиссия 
за выдачу наличных в банкоматах «Лето Банка» 
— 0%, в остальных случаях — 300 рублей. По 
кредиту имеются иные платные дополнитель-
ные услуги. 

«Лето Банк» предоставляет своим клиентам 
удобный и современный сервис. Вы можете за-
полнить онлайн-заявку на получение кредита 
на letobank.ru, узнать результат по СМС, а в 
дальнейшем контролировать состояние своего 
кредита через бесплатное мобильное приложе-
ние для смартфонов.

Веселые огоньки в витринах магази-
нов, запах мандаринов на прилавках 
рынков, красавицы-елки на площадях 
— приближение Нового года чувству-
ется все более отчетливо. Скоро мы 
проводим год старый, а вместе с ним 
постараемся забыть все проблемы и 
оставим о нем только приятные вос-
поминания. Сейчас же настало самое 
время мечтать и строить планы на 
будущее. В эти дни можно приложить 
усилия, чтобы воплотить в жизнь свои 
давние задумки и реализовать то, 
о чем вы давно мечтали. 

Узнать подробные условия или задать 
вопросы можно по телефону 

8 800 550 0770 или на сайте letobank.ru

ПАО «Лето Банк», лицензия ЦБ РФ № 650. Реклама.
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Время мечтать и строить планы на будущее

Наташа БИТТЕН, журналистка, феминистка
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ВАЖНОВАЖНО

 Тема борьбы с ИГ на территории 
Сирии и Ирака стала основной во 
время поездки госсекретаря США 
Джона Керри в Москву. «Этот 

визит предоставляет хорошую возможность 
сделать прогресс по некоторым направлени-
ям, — отметил глава американской диплома-
тии на встрече со своим российским коллегой. 
— Во время встречи в Нью-Йорке президенты 
Путин и Обама дали ясно понять, что они хотят 
найти выход из кризиса в Сирии и на Украине. 
Конечно, существуют разногласия между на-
шими странами, однако, несмотря на эти раз-
ногласия, мы показали, что можем успешно 
сотрудничать. Так, Россия внесла существен-
ный вклад в достижение согласия по иранской 
ядерной программе, а также на обеих венских 
встречах (посвященных Сирии. — «МК») вы 
показали, что являетесь значимым партнером. 
Конечно, Россия и США сходятся в том, что 
ИГ является общей угрозой нашим странам 
и нациям, с ними невозможно вести пере-
говоры. Они являются террористами, которые 
покушаются на нашу культуру, историю, до-
стоинство и не оставляют нам никакого вы-
бора, кроме как бороться».

Саудовские 
спецназовцы 
на параде. 
Созданная Эр-
Риядом коалиция 
собирается 
противостоять не 
только ИГИЛ.

CТРАХ  
СЪЕДАЕТ РУБЛЬ
c 1-й стр.

Ставка повысится. А дальше? Дол-
лар будет крепнуть, капиталы 
устремятся к нему, в первую оче-
редь с развивающихся рынков, 

нефть подешевеет, рубль последует за ней.
Это классический сюжет. Но рынки впитыва-

ют столько самой разнообразной информации, 
объем которой просчитать невозможно, что клас-
сический сюжет может оказаться смазанным.

Понятно, что цены на нефть буквально только 
что показали, что отыграли повышение ставки 
ФРС. Но полностью ли?

Рынки всегда колеблются, они так живут. 
Вот и сейчас нефть, резко подешевев, несколько 
отыграла назад. Найти эту точку перелома невоз-
можно. Не помогут ни «технические анализы», ни 
полумифические «плато», ни апелляции к про-
шлым ценовым пикам. Все это из области «наука 
умеет много гитик», то есть карточных фокусов.

Но и фокусы бывают любопытными. Стин 
Якобсен, главный экономист брокерской компа-
нии Saxo Bank, сделал парадоксальный вывод: 
«Сила доллара обратно пропорциональна дина-
мике процентных ставок в США». Он обосновы-
вает его так: «В пяти из шести последних циклов 
ужесточения американская валюта достигала 
вершины в первый день повышения ставки». 
Может быть, этот день уже прошел?

Якобсен не ограничивается констатацией 
феномена. Он пытается его объяснить: в усло-
виях, когда большинство рыночных активов и 
долговых обязательств выражены в долларах, по 
большому счету, дорогой доллар не нужен никому. 
«Сильный доллар сокращает рост, снижает цены 
на сырье и увеличивает стоимость погашения 
долга в размере 57 трлн долларов, накопленного 
в мире с начала финансового кризиса» — вот 
аргументы Якобсена.

Он честно раскрывает собственную кухню: 
«Я буду действовать исходя из предположения, 
что доллар достигнет пика в декабре и, таким 
образом, обеспечит необходимый стимул миро-
вой экономике». Этот стимул в том, что дальше 
доллар должен дешеветь.

Свой анализ Якобсен заканчивает так: «До-
бро пожаловать в примитивную экономику, где 
сильный доллар для всех непозволительная ро-
скошь. Даже для Европы».

Впрочем, бог с ней, с Европой. Экономика 
России переживает ускоренный рост внешних 
нагрузок. Это и нырнувшие к $35 за баррель цены 
на нефть, и падающий, правда, с замедлением 
по отношению к нефти, рубль, что означает, что 
свой выход на авансцену он приберегает. По-
водом для обвала может стать триллион рублей, 
которые сейчас печатают фабрики Гознака, о чем 
в середине ноября проговорился первый зампред 
ЦБ Георгий Лунтовский. Поводом для укрепления 
может стать решившая остепениться нефть. 

Хочется верить, что рост нагрузки достиг 
пика. Дальше будет по Якобсену. Но «классика» 
остается висеть дамокловым мечом. 

Рост новогодней ставки ФРС — подарок с 
сюрпризом. 

Николай ВАРДУЛЬ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Артем ДЕЕВ, руководитель аналитиче-

ского департамента AMarkets: 
— Полагаю, что следующей целью по паре 

USDRUB может стать еще один виток девальвации 
вплоть до уровня 72,50, и это без дополнительно-
го давления со стороны нефти. Ведь вероятность 
того, что ФРС пойдет на ужесточение монетарной 
политики и повысит краткосрочные процентные 
ставки, оценивается более чем в 80%. Интерес 
к событию подстегивается и последними ком-
ментариями председателя ФРС Джанет Йеллен, 
подтвердившей высокие шансы впервые за 10 
лет повышения ставки. В случае анонса данного 
решения рисковым активам придется нелегко, 
особенно валютам развивающихся рынков, среди 
которых и российская валюта. 

Александр БАЗЫКИН, управляющий 
партнер Heads Consulting: 

— Согласно настроениям инвесторов на 
рынке фьючерсов и опционов, не менее 79% 
участников торгов ждут завтрашнего повыше-
ния ставки. Она может быть увеличена на 20–25 
базисных пунктов, рынки ждут именно этого. 
Реакции бирж будут эмоциональными и резкими. 
Доллар в моменте может прибавить до 3–4% в 
паре с евро — это уровень около 1,0820. Нефть 
Brent способна потерять до 2–4% в стоимости 
и упасть в область $36/баррель. Рубль будет 
отыгрывать американские новости только в 
четверг утром, учитывая временные лаги — от 
индексов до нефти. Предположительно, доллар 
пробьет уровень в 72 рубля, что станет уверен-
ным трендом. 

Будучи в Москве, госсекретарь США 
Керри зашел в магазин на Арбате 
и купил матрешку в виде бабушки, 
три тряпичные куклы в русских 
национальных костюмах и два 
янтарных кольца.

ПРОТИВ КОГО «ДРУЖИТ» ЭР-РИЯД

ПОДРОБНОСТИ  
визита Керри в Москву   

на сайте 
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Тарифы на оплату услуг ЖКХ (руб./мес.)
Услуги Действующие С 1.06 2016 года
Холодная вода, куб. м 30,87 33,03
Водоотведение, куб. м 21,90 23,43
Горячая вода, куб. м   151,36 163,17
Отопление, Гкал   1944,62 2102,13
Газ, куб. м 6,04 6,16
Электричество (однотарифный счетчик) 5,03 от 5,38
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Итак, вечером 14 декабря четверо молодых лю-
дей ужинали в зале. На столе были чай-кофе, 
традиционные корейские блюда. Клиенты были 
помощниками и партнерами хозяйки Elements 
Жанны Ким (дама, кроме того, владелица бара 
«Киану» на Патриарших прудах). Жанна — урожен-
ка Казахстана, семь лет работала танцовщицей 
в местном корейском театре. А после увлеклась 
ресторанным бизнесом. Свое кафе на Рочдель-
ской, в здании «Трехгорной мануфактуры», она 
открыла в июне этого года. В Интернете его по-
зиционировали как первый ресторан с авторской 
корейской кухней в столице. Меню придумал 
шеф-повар из Кореи Эдвард Квон. Гости могли 
полакомиться юкхве — корейским тартаром из 
говядины, пельменями кимчи манту, молочно-
рисовым супом тарак чук. Но в понедельник ве-
чером их в итоге накормили свинцом.

Около 21.30 в Elements заглянули четверо 
мужчин. Гости вышли на улицу, о чем-то побесе-
довали и продолжили трапезу. Спустя короткое 
время им пришлось выйти вновь — их снова по-
звали. На улице была уже толпа граждан. После 
непродолжительного разговора на повышенных 
тонах началась стрельба. Сотрудники Elements 
говорят, что их гости не первыми открыли огонь, 
а были вынуждены защищаться. 

Видео, снятое с камер наблюдения, выгля-
дит и правда весьма эффектно. Взрослые, даже 
немолодые мужики палят друг в друга почем зря. 
Пиф-паф — и один из нападавших, скрючив-
шись, уползает за машину. Ба-бах — еще один 
лежит на земле. Причем уже позднее эксперты 
определили: стрельба велась из травматических 
пистолетов и одного боевого, наградного. По-
чему так кучно? Просто среди участников боя 
были бывшие сотрудники правоохранительных 
органов, а также ранее судимые граждане. Уж 
они-то держать в руке оружие умеют. А то, что 
дело происходит на оживленной улице в центре 
Москвы, в трехстах метрах от Белого дома, — 
это их, разумеется, не волновало. Хорошо хоть 
дело было после 23.00, и народу на улице не 
оказалось. Занятно, что, несмотря на массовую 
стрельбу, ресторан не пострадал — лишь на 
улице выбиты стекла у фонарей.

В итоге были убиты два человека. Их честно 
пытались спасти, даже вопреки правилам по-
везли в детскую больницу — просто до нее ближе 
всего. Там, в приемном покое, умер 31-летний 
Алексей Китаев. Он родился на Украине, жил 
в подмосковном Подольске. Китаев получил 
пули в грудь и левую ногу. Личность второго 
убитого выясняется (ему тоже выстрелили в 
грудь). Обе жертвы «воевали» (если можно так 
выразиться).

Пострадавших Михаила Иванова (46 лет, 
ранен в плечо и голень) и Сергея Петрова (50 
лет, ранен в лопатку) отвезли в институт Скли-
фосовского. Еще один участник конфликта, 
49-летний Георгий Березин, попал в Боткинскую 
больницу — получил пулю в позвоночник. Он, 
кстати, в 1984 году был судим по статье «Грабеж»: 
вынес счетные машинки из госучреждения через 
форточку. Савелий Гоновичев (23 лет от роду) 
был госпитализирован в больницу №67.

В ОМВД по Пресненскому району привез-
ли шестерых человек. Объясняться в полиции 

пришлось и владелице заведения Жанне Ким. 
Уже в околотке женщине стало плохо — под-
скочило давление, пришлось вызывать медиков. 
Три человека так и не вышли на свободу: их за-
держали по подозрению в убийстве. Один из них 
— 50-летний руководитель коллегии адвокатов 
«Диктатура закона» Эдуард Буданцев. В 1997 
году Буданцев, полковник в отставке, бывший 
сотрудник РУБОПа, окончил МГЮА им. Кутафина, 
спустя три года — Дипломатическую академию 
МИД России. Адвокатом стал в 2009 году.

— Да, мы в курсе, что Эдуард Владимирович 
задержан, этим делом занимается наш адвокат, 
— сказали нам в коллегии.

После беседы в ОМВД Буданцева (он в по-
тасовке получил перелом челюсти) под конвоем 
отвезли в 36-ю больницу. К слову, наградной 
пистолет принадлежал ему. Также под конво-
ем, но в 67-ю больницу, отправили 45-летнего 
Владимира Костриченко. Он тоже бывший со-
трудник полиции: в 2006 году трудился на Пе-
тровке, 38, в 2009-м значился в Региональном 
общественном фонде содействия оперативным 
подразделениям МВД. В НИИ Склифосовского 
в сопровождении полиции отправился другой 
участник конфликта — 42-летний Роман Малока-
ев (у мужчины огнестрельные ранения). Наконец, 
вышел сухим из воды, т.е. из боя, но отнюдь не 
из кабинета следователя 42-летний Петр Чер-
чинцев. Его активно допрашивают следователи. 
Кстати, ранее он судим за незаконное лишение 
свободы: в 2008 году с соучастниками, предста-
вившись милиционером, похитил бизнесмена 
из гостиницы «Золотое кольцо».

Как сообщила «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России по Москве Юлия 
Иванова, уголовное дело возбуждено по ч. 2 
ст. 105 УК РФ («Убийство двух и более лиц») 
ч. 2 ст. 213 УК РФ («Хулиганство») и ч. 1 ст. 222 
УК РФ («Незаконное приобретение, передача, 
хранение, перевозка и ношение огнестрельного 
оружия»).

Самый главный вопрос, который интересует 
всех, — что же произошло? Основная версия: 
бизнес-конфликт двух женщин. Хозяйка Elements 
не урегулировала денежный вопрос с наемной 
работницей. По версии силовиков, та после 
долгих переговоров решила уладить вопрос 
силовыми методами. Возможно, никто и не хотел 
убивать изначально, а «стволы» «решальщики» 
взяли с собой «на всякий случай». Но все пошло 
не так. И обычная ссора двух женщин переросла 
в кровавый бой целой толпы мужчин.
n ПОЧЕМУ СТОЛЬКО ЖЕРТВ

«Люди, которые погибли в результате 
этого конфликта, потеряли очень много кро-
ви, — рассказали «МК» специалисты. — Один 
умерший получил пулю, которая повредила 
печень и легкое и вызвала обширную крово-
потерю. А вот второй скончавшийся был бук-
вально изрешечен пулями: одна из них попала 
в руку, еще одна — в ногу, также пули попали 
в легкое и сердце. Все пули резиновые, от 
травматического пистолета. Люди почему-то 
считают травматическое оружие безопасным. 
Хотя очень много случаев, когда оно наносит 
смертельные повреждения».
n ПОЧЕМУ СТРЕЛЯЛИ У БЕЛОГО ДОМА

Вопреки укоренившемуся мнению, что 
возле здания Правительства РФ действуют до-
полнительные меры безопасности, это не так. 
Конечно, сам Белый дом обнесен забором, но 
буквально через дорогу от него кипит ночная 
жизнь. Территорию «Трехгорной мануфактуры» 
уже давно отдали на откуп клубам и ресто-
ранам. И криминальные разборки случаются 
там регулярно. Не далее как вчера «МК» писал 
о конфликте в другом ночном клубе по этому 
же адресу. Причем и там зачинщиками драки 
с охраной выступили две дамы.

Екатерина СВЕШНИКОВА,
Юлия ГРИШИНА.
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«Мой заработок — 55 тысяч долларов. 
Я работаю в крупной американской ме-

диакомпании. У меня большие накопле-
ния. Куда бы вложить миллион рублей, 

чтобы заработать три?»
Эти высказывания принадлежат 

19-летнему парню Егору Сосину — сыну 
российского олигарха. Его отец, Игорь 

Сосин, — совладелец торговой сети 
магазинов стройматериалов ОБИ, из-
вестен также как один из основателей 

другой сети — «Старик Хоттабыч».
12 декабря полицейские задержали мо-
лодого человека в гостиничном номере 
в Казани. На момент задержания Сосин 

находился в состоянии сильнейшего 
наркотического опьянения. Сейчас он 

подозревается в убийстве собственной 
матери Анастасии Сосиной. 

На первом допросе юноша поведал 
оперативникам, что мать дала ему неиз-
вестные таблетки, от которых у молодо-

го человека начались галлюцинации. 
О том, что он избил, а затем задушил 

родную мать, Сосин не вспомнил.  
На страничке погибшей от рук сына 44-лет-

ней Анастасии Сосиной в соцсети — фотографии 
счастливой женщины. 

Вот она отдыхает на Алтае. Дальше карточ-
ки — в Камбодже, Китае, Франции, Гималаях, 
Америке. 

В 2012 году Анастасия оставила комментарий: 
«Приехала в Америку. Жить. Года на два...»

В 2015 году, судя по комментариям в соцсети, 
Анастасия жила на две страны — Англию и Россию. 
Занималась психологией, творчеством — писала 
картины. 

В августе кто-то из друзей погибшей поинте-
ресовался делами старшего сына Егора. 

«Егор сейчас в Америке. Работает. Создает 
сайты и зарабатывает деньги. Весь в папу. Тащится 
от процесса, да и получается у него...» — ответила 
женщина.

Больше о сыне — ни слова. 
Совместных фотографий с Егором — тоже 

нет. 
Мы связались со знакомой Анастасии. 
— Мы не были с Настей близкими подругами, 

но поддерживали приятельские отношения. Ее де-
ток я тоже знала — Егора и младшую Таисию, кото-
рой сейчас лет 15. Сама Настя была потрясающим 
человеком. Сейчас незнающие люди говорят: «Ну 
что взять с жены олигарха». Это штампы. У Насти и 
ее бывшего мужа были совершенно не штампован-
ные отношения. Она была умной, образованной, 
всегда работала над собой. А еще — чрезвычайно 
демократичной, никогда не кичилась положением, 
деньгами мужа. В ней не было никакого налета 
пафоса. Словом, представляла образец отличной 
жены и любящей, заботливой матери. Отношения с 
детьми у нее были прекрасные. Когда я узнала, что 
ее не стало, то думала, она разбилась на машине 
во время очередного путешествия. Но когда узнала 
про Егора, у меня случился шок. Я видела Егора, 
он производил впечатление вежливого мальчика, 
воспитанного и чуткого. 

— Но у вас есть какое-то объяснение тому, 
что произошло? 

— Единственное объяснение — Егор нахо-
дился под наркотиками. 

— Сам он на допросе у следователей го-
ворил, что мать дала ему какие-то препараты, 
после чего у него начались галлюцинации. 

— По всей видимости, на допросе он тоже 
находился под воздействием наркотических ве-
ществ, раз обвинил мать в такой ерунде. Макси-
мум, что Настя ему могла дать, — это таблетку 
анальгина или биодобавки. Поведение Егора на 
допросе мне кажется неадекватным. 

— Анастасия рассказывала вам, что у сына 
проблемы с наркотиками? 

— Никогда. Но я полагаю, что проблемы могли 
начаться недавно. Егор ведь продолжительное 
время учился в Лондоне, потом уехал в Америку, 
возможно, за границей все и началось. Пока он жил 
в Москве, ничего плохого с ним не происходило. К 
сожалению, родители не всегда могут понять, что 
происходит с их детьми. Возможно, Егор скрывал 
свои пристрастия. Но что касается материнского 
воспитания — Настя вложила в Егора всю душу. 

— С мужем она давно развелась?
— Да, они были в разводе. Расстались не-

сколько лет назад.
— Ее бывший супруг — олигарх. То есть в 

деньгах семья не нуждалась?
— Я не знаю, насколько он олигарх, но до-

статочно состоятельный — факт. И отношения у 
них были построены на любви, а не на расчете. 
После расставания они сохранили цивилизован-
ные отношения. Дети остались жить с Настей. 
Отец, в свою очередь, помогал дочери и сыну 
деньгами. Поверьте, если бы были конфликты на 
бытовой почве в этой семье, мы бы заметили по 
поведению Анастасии. 

— Егор в соцсетях писал о том, что ему не 
хватало родительского внимания.

— Я была удивлена этому. Думаю, это что-то 
подростковое, когда дети во всех своих бедах 
винят родителей. Настя — не мать-кукушка, она 
ребят даже дома без присмотра не оставляла, 
заботилась о них. 

— Деньгами молодого человека тоже не 
обделяли?

— Нет, конечно. Родители отдавали сыну все. 
Денег его явно не лишали. Не стоит копаться в 
семейных отношениях — это не та история. Ни-
каких конфликтов, никаких бытовых проблем там 
не было. Даже развод родителей дети пережили 
спокойно.

— Анастасия увлекалась психологиче-
скими тренингами?

— По образованию она врач-стоматолог. Что 
касается ее занятий в последнее время — она 
занималась вещами, связанными с психологией 
человека, ей это было интересно. Но все эти вещи 
она изучала на научном уровне, посещала серьез-
ные семинары, а не какие-то секты. В колдовство 
никакое она не верила. Одержимой не была. В 
последнее время она занималась проектами по 
психологии, на этом и зарабатывала деньги. 

— Что это был за семинар в Казани, куда 
Анастасия повезла своего сына?

— Настя сама занималась этим психологиче-
ским методом, куда решила отвести сына. Метод 
достаточно известный, популярный во всем мире. 
Скорее всего, Настя узнала о проблемах Егора 
и решила его отвлечь таким образом, вправить 
мозги. Семинар тот вел психотерапевт, который 
занимается таким направлением, как психодрама, 
ну или что-то похожее на это. 

— Чему там учат?
— На этом семинаре людей учат разбираться 

в себе и понимать других лучше. Эти знания не-
обходимы любому человеку. Эти тренинги не 
отличаются какой-то особой направленностью, 
типа «колдуй баба, колдуй дед». Там рассказы-
вают вещи, которые используют в бизнесе в том 
числе. Это не какая-то закрытая секта или новое 
психологическое направление. Метод психодрамы 
используется повсеместно в разных областях. 

— Родители у Анастасии живы?
— Папа ее умер. Мама жива. Еще у Насти 

есть родной брат. 
По всей видимости, все-таки не настолько до-

верительными были отношения матери и сына. Мы 
поговорили с девушкой, которая учится в Лондоне. 
Она рассказала, что часто встречала Егора на со-
вместных мероприятиях в ночных клубах. 

— Я не была близко знакома с Егором, мы 
пару раз виделись в общих компаниях. Он казал-
ся мне легкомысленным и ветреным молодым 
человеком, у которого нет серьезных приорите-
тов в жизни. Вся его речь была построена на рас-
сказах о его роскошной жизни, полетах на личном 
самолете и казино в Монако. Возможно, многое 
привирал. Когда я задала ему вопрос: «В каком 
колледже Лондона ты учишься?» — он точно не 
смог на него ответить. Судя по его рассказам, 
было понятно, что он не очень занят учебой, если 
летает каждую неделю за границу. Особенных 
интересов у Егора не наблюдалось, ни спорт, ни 
книги не занимали большое место в жизни этого 
парня. Разговоры с ним были скучны и однооб-
разны, он в основном хвастался состоянием 
своих родителей и своими деньгами тоже. 

— Он что-то рассказывал о своей 
семье?

— Не помню, чтобы он что-либо рассказывал 
о своей семье. Наверно, она просто не имела 
большой ценности для него. 

Однако еще один знакомый Егора совершен-
но иначе охарактеризовал молодого человека.

— Егор хороший, добрый парень. Спокой-
ный, не избалованный, мечтающий быть похожим 
на отца. Хотел стать успешным бизнесменом. 
Он самостоятельно, на небольшие карманные 
деньги открыл свой первый интернет-бизнес и 
неплохо его развил. Этим летом работал со своим 
интернет-магазином. Буквально жил работой, как 
мне казалось. Последний раз я с ним общался 
в начале октября. Он был весь в своем бизнесе, 
поэтому для меня эта трагедия — просто шок. Он 
не употреблял алкоголь, о наркотиках речи тем 
более не шло. Егор производил впечатление до-
машнего, серьезного, увлеченного своим делом 
парня. Учился он в Нью-Йорке в частной школе. 
Собирался перебраться в Англию, думал, там 
можно заработать больше. Хотел бросить учебу 
и полностью посвятить себя своему бизнесу. 
Возможно, он умел пускать пыль в глаза людям, 
и за презентабельной внешностью мы не раз-
глядели дьявола?

Ирина БОБРОВА.

Один из задержанных.

Место происшествия.

Алексея Китаева пытались спасти  
в детской больнице, но безуспешно.
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СЫН ОЛИГАРХА  
В МАСКЕ ДЬЯВОЛА

19-летний наследник миллиардера, убивший 
свою мать, — наркоман-убийца  
или запутавшийся подросток?

Анастасия Сосина.
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SOSЕДИЧУДО

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЗЛОБА ДНЯ

Ссора главы Одесской области Михаи-
ла Саакашвили и министра внутренних 
дел Украины Арсена Авакова набирает 
обороты. Вчера Аваков плеснул водой 
в лицо Саакашвили. Саакашвили же об-
винил его в использовании вооружен-
ных формирований, которые содержат-
ся на коррупционные средства. В чем 
же причины столь яркого конфликта?

Прежде Михаил Саакашвили говорил лишь 
о том, что в правительстве Украины коррупцио-
нер сидит на коррупционере. Теперь он фак-
тически заявил на свой странице в соцсети: в 
кабмине работают люди, которые устраняют 
неугодных с помощью подконтрольных нацба-
тальонов. Это вам уже не просто коррупция, а 
полноценная мафия на государственном уровне. 
А Саакашвили — этакий «комиссар Каттани», 
который вступил с этим спрутом в схватку. По 
крайней мере, экс-президенту Грузии хотелось 
бы, чтобы это выглядело так.

По версии главы МВД Арсена Авакова, все 
выглядит с точностью до наоборот. По его сло-
вам, Саакашвили взбесился, когда министр 
задал ему вопрос про Одесский припортовый 
завод (ОПЗ) — дескать, почему вопросы его 
приватизации губернатор Одесской области 
обсуждал с русским олигархом с «Уралхима»?

Видеосъемка пресловутого заседания ве-
лась с трех камер, но почему-то власти Украины 
не спешат выкладывать ее в Сеть. Хотя и без 
видео понятно, что на заседании «рвануло» то, 
что копилось месяцами. Схватка Саакашвили 
с Аваковым стала лишь продолжением много-
месячного скандального диалога между главой 
Одесской области и главой кабмина Украины Ар-
сением Яценюком, который, кстати, на вчераш-
нем скандальном заседании вообще обозвал 
Саакашвили гастролером и велел ему убираться 
с Украины. Михаил Саакашвили неоднократно 
обвинял Яценюка в том, что его действия ведут 
к краху страны. По его словам, за последний 
год деятельность этого правительства нанесла 
ущерб стране более чем в 4,5 млрд долларов.

Еще в сентябре заговорили о том, что Ми-
хаил Саакашвили критикует кабмин не просто 
так, а с дальним прицелом. Якобы экс-президент 

Грузии сам метит в премьерское кресло. До 
11 декабря у Арсения Яценюка был иммуни-
тет — его нельзя было отправить в отставку 
прежде, чем он отработает на этом посту год 
после назначения. Год миновал, и ознамено-
вался этот день для Яценюка, как все помнят, 
позорно-комичной ситуацией в Раде, когда 
премьер-министра во время годового отчета 
попытались вынести с трибуны. А перед этим 
Украину посетил куратор из США Джо Байден, 
который в своей речи перед депутатами опять 
же намекнул: дескать, в мире нет другой такой 
демократической страны, где бы так разрослась 
раковая опухоль коррупции. 

Все это и стало подоплекой конфликта, раз-
разившегося на Совете реформ в понедельник. А 
спусковым крючком стал Одесский припортовый 
завод, конфликт вокруг которого опять же длится 
не один месяц. Саакашвили утверждает, что там 
реализована коррупционная схема, в которой 
замешаны депутаты Народного фронта (партии 
Яценюка). В конце ноября одесская областная 
прокуратура, возглавляемая ставленником Саа-
кашвили Давидом Сакварелидзе, возбудила 
уголовное дело против руководства ОПЗ «по 
фактам преступного завладения средствами 
государства на сумму свыше 4 миллиардов 
гривен». Руководство ОПЗ, в свою очередь, 
обвиняет главу Одесской области в том, что он 
собирается захватить предприятие. Арсен Ава-
ков на заседании Совета реформ, собственно, 
поинтересовался, почему Саакашвили, обсуж-
дая дальнейшую судьбу завода, разговаривал с 
российским олигархом Дмитрием Мазепиным. 
Глава «Уралхима», владеющий на Украине тремя 
заводами химических удобрений, действительно 
встречался с Саакашвили, чтобы обговорить с 
ним покупку ОПЗ. 

В общем, к политическому конфликту 
Саакашвили—Яценюк прибавился еще и баналь-
ный финансовый интерес. Без этого в нынешней 
Украине никак. Так что искать в этой ситуации 
более правого и честного не приходится. Это 
просто очередная картинка, демонстрирующая 
уровень политической культуры украинской 
власти.

Елена ГАМАЮН.

ПОСЛЕДНЯЯ ГАСТРОЛЬ СААКАШВИЛИ?
Глава Одесской области опасается вооруженных батальонов, 
которые контролирует Арсен Аваков

c 1-й стр.
Наше госТВ — одна шарашкина 
контора. Управляется из одного 
окна, одним приказом. Да, отдель-
ным каналам позволено конкури-

ровать между собой, но по принципиальным во-
просам, государственным, патриотическим 
— ни-ни, ни-ко-гда. 

Никита Михалков, скорее всего даже не осо-
знавая этого, попал в самую сердцевину этого 
Кощея, в самую иголочку. Пожалуй, как никто дру-
гой он чует этот мир — русский мир, ощущает 
его, узнает по запаху. Именно так он снимал свои 
фильмы, где — чу — и брызнули слезы из глаз, 
где каждый его герой (каждый!) — прозрачный, 
тоненький, светится изнутри. Теперь он снимает 
другое кино, но чуйка-то осталась.

Моя свобода заканчивается у кончика вашего 
носа. Так в идеале. Нынешняя свобода, все тот же 

патриотизм заканчиваются там, где начинаются 
бизнес-интересы власти. Шкурные интересы. 
Правильные слова о любви к Родине превраща-
ются в трескучую пропаганду, и не различишь 
уже, где ложь, а где истина. Главное, что Крым-
наш, что рейтинг Главного — 90%, что мы нынче 
едины как никогда. И сильны уже почти так же, как 
наши героические предки. Мы вместе! — народ 
и партия. 

Но у этой «партии», оказывается, есть другая 
жизнь. Свои корпорации, банки, финансовые по-
токи. Дети, которых надо устроить, озолотить. И, 
конечно, есть свои телеканалы. Представителей 
которых обижать не рекомендуется.

В последние годы Никита Михалков гордо 
плавал между струйками, обходил самые острые 
углы, на что-то сознательно закрывал глаза. Но 
свободная душа художника таки проявилась на-
конец, и он попал… Как кур в ощип.

Как русский богатырь, он отсек ненароком 
Дракону голову, а там уже выросла другая. Си-
стема бессмертна.

Как Дон Кихот, он борется с этими ветряными 
мельницами. Бесполезно, «Бесогона» больше нет. 

А корпоративная этика была, есть и будет.
И что теперь остается? Уйти в оппози-

цию? Ту самую, которую он презирает. Зато она 
не побрезгует, возьмет его на щит и будет им 
размахивать.

Просить защиту у Первого Лица? Жаловаться, 
унижаться? Но он же такой гордый, наш Никита 
Сергеевич, спина прямая… Тоже не выход.

Остаться самим собой? Поздно. 
Но есть один пример из недавнего прошлого. 

Равновеликий Михалкову Александр Исаевич Сол-
женицын по возвращении на Родину тоже получил 
эфир на канале ОРТ (первая кнопка) имени Бориса 
Абрамовича Березовского. И вещал там, учил, как 
нам обустроить Россию… Полгода. А потом его 
закрыли за отсутствием высоких рейтингов.

Он не пошел за защитой к Ельцину (не любил 
его), не писал открытые письма вождям, не витий-
ствовал, как когда-то — «жить не по лжи», а тихо 
уединился на своей, данной ему новым русским 
государством даче и творил, творил, творил без 
остановки. 

Чего и Никите Сергеевичу желаю.
Александр МЕЛЬМАН. 

Диссертационный совет МГЮА им. 
Кутафина отказался лишать доктор-
ской степени заместителя предсе-
дателя Верховного суда РФ Олега 
Свириденко. Научный труд признали 
оригинальным семнадцатью голосами 
«за» (против не голосовал никто, а двое 
воздержались). Обозреватель «МК» 
поприсутствовала на баталиях вокруг 
скандальной диссертации. 

Свою докторскую Олег Свириденко за-
щитил 3 марта 2011 года, когда возглавлял 
Арбитражный суд города Москвы. Изначально 
он писал докторскую вообще на другую тему, но 
все материалы сгорели во время пожара в зда-
нии Московского арбитража. И тогда научный 
руководитель (ныне покойный) порекомендовал 
взять новую тему — «Концепция несостоятель-
ности (банкротства) в Российской Федерации: 
методология и реализация». Защитился Сви-
риденко в МГЮА, и в 2011 году ни у кого его 
диссертация вопросов не вызвала.

А потом произошло слияние Верховного 
суда и Высшего арбитражного суда. И пост 
зампредседателя, курирующего арбитраж, в 
2014 году неожиданно для всех занял не Антон 
Иванов (экс-председатель ВАС), а Свириденко. 
Спустя полгода карьерные «неприятности» 
произошли с руководителем Арбитражного 
суда Самарской области Дмитрием Плеш-
ковым, прямо скажем, очень близким к экс-
председателю ВАС Антону Иванову.

Про Дмитрия Плешкова «МК» писал целое 
расследование, когда тот еще был председате-
лем Арбитражного суда Московской области. 
Почетную должность тот занял в возрасте 27 лет, 
без какого бы то ни было судейского стажа, а жа-
лобы на его деятельность от подчиненных судей 
сыпались и в Верховный суд, и в Администрацию 

Президента. Вот только одна цитата: «Встреча-
ется с потенциальными клиентами и решает на 
коммерческой основе судебные споры». После 
этого его перевели в Самару, но это Дмитрия 
не спасло. Поступившее в Высшую квалифи-
кационную коллегию судей ходатайство депу-
татов Госдумы о лишении Плешкова мантии за 
дискредитацию авторитета судебной власти 
продержал по линии Верховного суда именно 
Свириденко. И на следующий день после того, 
как у Плешкова отобрали судейский статус (по 
случайному совпадению), лидер «Диссернета» 
Сергей Пархоменко в социальных сетях начал 
атаку на докторскую работу зампреда Верхов-
ного суда. А спустя еще несколько месяцев в 
Минобрнауки поступило заявление о лишении 
Свириденко ученой степени.

«После внимательного изучения работы 
Свириденко О.М. податели настоящего за-
явления обнаружили следующее… В тексте 
наличествуют многочисленные заимствования, 
которые не соответствуют требованиям ГОСТ… 
Не все предложения и выводы оформлены со-
ответствующими ссылками…» 

Жаждущие «крови» заявители негодовали: 
«Наличие заимствований — безусловное осно-
вание для лишения ученой степени». Один за 
другим к трибуне на Диссовете, прошедшем 
15 декабря 2015 года, поднимались медики, 
биологи и физики. Оказалось, из 10 авторов 
только один является кандидатом юридических 
наук, все остальные имеют степени в других 
областях. 

— Вопрос о присуждении ученой степе-
ни не может быть рассмотрен только по фор-
мальным основаниям, — парировал член дис-
сертационной комиссии, профессор, д.ю.н. 
Александр Мохов. — Текстуальные совпадения 
в работе Свириденко с трудами других ученых 
там, где все они могут наблюдаться, объясня-
ются тем, что они цитируют одни и те же законы 
и работают с одними и теми же нормативны-
ми документами. Для науки принципиальны-
ми являются новизна и научная значимость 
диссертации. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

СУДЬЯ ПОДТВЕРДИЛ 
КОНЦЕПЦИЮ БАНКРОТСТВА
Оспорить докторскую степень 
заместителя председателя 
ВС РФ не удалось

ИЗГОНЯЮЩИЙ 
БЕСОВ 

Путин все-таки снизил штрафы для даль-
нобойщиков за неуплату по «Платону». В 
90 раз. С 450 тысяч рублей с юридических 
лиц до 5 тысяч лично с владельцев фур. 
Указ, о котором столько говорили в Госду-
ме и обсуждала общественность, прези-
дент неожиданно подписал лишь вчера.
Но сам «Платон» при этом власти отме-
нять не собираются — ВВП дал понять это 
однозначно. 

Как же восприняли «облегчение режима» 
водители, вот уже две с лишним недели угрюмо 
и молча протестующие под Москвой — возле 
торговых комплексов в Химках и на 92-м кило-
метре трассы М4?

Ответ мужиков однозначен, и не в пользу 
Кремля: «Это все слова и полумеры. Мы на них не 
согласны», — категорично заявляют они. Кстати, 
о снижении штрафов последние недели власти 
говорили так часто, что большинство шоферов были 
уверены, что распоряжение Путина действует уже 
давно, и сильно удивились, что президент завизиро-
вал его только что. Поэтому приятного новогоднего 
сюрприза и не получилось.

За прошедшие с начала противостояния две 
недели (первые фуры заехали сюда 3 декабря) на 
стоянке, где квартируют большинство дальнобоев, 
многое изменилось. Даже появился свой пресс-
секретарь — 19-летняя Тася Никитенко. Студентка, 
родом из Белоруссии, учится в Москве на журна-
листа, первый раз попала на стоянку, как многие 
— привезла протестующим бутерброды. 

Елка на капоте. Уже празднично наряженная. 
-- ее тоже привезли сердобольные москвичи. Даль-
нобойщики и не отпираются, что готовы провести 
в протестах и всю новогоднюю ночь.

На пресс-секретаре Тасе — продуваемое все-
ми ветрами хлипкое осеннее пальтишко. «Может, 
попросить тебе что-нибудь потеплее привезти?» 
— спрашиваю девушку. «Да ладно, — вздрагивает 
Тася. — И так не замерзну». Мы садимся в машину. 
В фуре напротив, превращенной стараниями даль-
нобойщиков в полевую кухню, готовят обед.

— Тась, за прошедшие с начала протеста 
две недели о проблемах дальнобойщиков в 
нашей стране не слышал разве что ленивый. 
А воз и ныне там... Власти ни в какую не со-
глашаются отменить прибыльный «Платон». 
Может, стоит изменить тактику?

— Нет. Решили стоять до последнего. Это 
только кажется, что протест угас. Постоянно подъ-
езжают люди из регионов — либо своим ходом, 
либо на легковушках, и таких очень много. Просто 
в Москву пустые фуры не пускают. Подозревают, 
что те едут к нам на подмогу. Некоторые постоят-
постоят и возвращаются домой. А на ночь ДПС еще 
и притаскивают к стоянкам и карманам огромные 
конусы, чтобы шоферы не смогли выехать на трассу 
из своего убежища. И примкнуть к протесту.

— Я смотрю, что в отличие от первых дней, 
когда все подходы к вашей стоянке были забиты 
полицейскими машинами, сейчас стражей по-
рядка вокруг почти что и нет. О дальнобойщиках 
забыли? Их перестали бояться?

— Тут не угадаешь. Бывают ночи, когда к нам 
пригоняют сразу несколько автобусов с ОМОНом, 
а бывает — никого. 

— И что делать дальше? Скоро Новый 
год… 

— Мы не пропадем. Вообще нас много кто на-
вещает. Мы чувствуем поддержку простых людей. 
Несут в основном еду, а нужна еще солярка — без 
нее фуры за ночь выморозятся. 

— Я знаю, что собираются средства в по-
мощь дальнобойщику Сергею Гридневу. Это 
ваш товарищ, который был здесь, заболел и 
едва не умер. Что с ним произошло?

— У Сергея разболелся зуб. Простыл он, хо-
лодно же на ветру. Сперва он не обращал на боль 

внимания. Почти неделю пил обезболивающие, и 
все. В результате развился гнойный флюс, Сергей 
уже даже и говорить не мог, пришлось вызвать 
«скорую помощь». Экстренно сделали операцию, 
но положение оказалось настолько тяжелым, что 
Сергея ввели в медикаментозную кому, он нахо-
дился на искусственной вентиляции легких… Только 
недавно нам позвонили и сообщили, что его наконец 
перевели из реанимации в обычную палату. 

— Получается, что это второе ЧП с даль-
нобойщиками с начала протестной акции. 
Помнится, после трагической гибели Сергея 
Белова, водителя фуры из Твери, его товарищи 
даже устроили «улитку» — медленно поехали по 
шоссе в сторону Москвы, по рациям призывая 
своих коллег, кто неподалеку, присоединиться 
к акции. В итоге около 80 фур там было.

— Знаю, что москвичи уже собрали какие-то 
деньги вдове Белова и отвезли в Тверскую об-
ласть, где он жил; сейчас так же помогают Грид-
неву Сергею.

— Надолго ли водители большегрузов увяз-
ли под Москвой? Хоть какой-то план удалось 
им выработать за это время?

— Ребята говорят, что план у них есть. Сообща 
решается, как быть. Но пока о своих дальнейших 
движениях они не готовы говорить, чтобы ничего 
не испортить. Нам по-прежнему очень помогают 
жители столицы. И мы им тоже — как можем. На-
пример, ребята собираются съездить на Пушкин-
скую площадь, чтобы участвовать в митинге против 
платных парковок. 

— Не боитесь провокаций?
— Боимся. Уже появились какие-то странные 

люди, «дети лейтенанта Шмидта», которые назы-
вают себя дальнобойщиками и делают якобы от 
нашего имени непонятные заявления, они ездят 
на фурах и предлагают радикальные методы по 
противостоянию с властями. Но наши на это не 
поддаются. Недавно задержали человека, который 
устраивал одиночный пикет на окраине Москвы 
против «Платона». Кто это, откуда он? Этот парень 

несколько раз звонил нам и обещал приехать, но ему 
все время что-то мешало. А то он за нас молиться 
поехал, о чем тоже сообщил… Мы ему не доверяем. 
Еще, бывает, ночью кто-то приходит на стоянку и 
нарочно стучит по кабинам фур… Может быть, это 
простые хулиганы, а может, нас провоцируют, чтобы 
окончательно разогнать.

— Политические партии по-прежнему за-
зывают вас к себе? На днях, насколько я знаю, 
состоялся митинг дальнобойщиков совместно 
с КПРФ у Администрации Президента РФ…

— Нет. Это были не мы. Мы понимаем, что 
политики могут нас использовать в своих целях, 
поэтому осторожны. Дальнобойщики хотят добиться 
отмены «Платона» только в рамках закона. 

Три дня назад на стоянке в Химках появилась и 
первая женщина. Это жена дальнобойщика Ильи, не 
выдержав долгой разлуки с мужьями, взяла и сама 
к нему приехала. Здешние мужчины ласково назы-
вают ее «декабристкой» — и ведь действительно, 
дело-то происходит в декабре.

27-летняя Галина оставила в родной Шуе трех 
сынишек. Старшему мальчику — десять. Млад-
шему — три. На попечении пожилых родителей. 
«Собственно говоря, Галя у нас в семье главная — 
фура-то записана на нее, — улыбается Илья. — Нам 
за кредит на большегруз оставалось расплачиваться 
до весны, в принципе, немного — копейки. И тут 
заставили раскошеливаться еще и за «Платон». 
Кормить детей нечем… Приехать в Химки для меня 
лично был единственный выход». «Просто соскучи-
лась, вот и сорвалась из дома; понимаю, что мое 
место сейчас — рядом с мужем», — объясняет свое 
решение Галина.

— Какое самое главное событие в нашей жиз-
ни? — шутливо спрашивают меня дальнобойщики и 
тут же сами себе и отвечают: — Это событие сейчас 
и происходит. Будем бороться, несмотря ни на что. 
Ниже земли все равно не упадем…

Мы разговариваем в фуре, переоборудованной 
в небольшую кухоньку и столовую. Все как и поло-
жено: кипит на огне основательная мясная солянка, 
уже накрыт стол, в углу стоят бутылки с питьевой 
водой и целый ящик свежих яблок.

Все идет как надо. Все путем. И если самоор-
ганизоваться в мощную силу и выступить с четкими 
требованиями дальнобоям пока и не удалось, то, по 
крайней мере, свой быт они наладили грамотно. 
Еще бы — всю жизнь в дороге! 

Екатерина САЖНЕВА.

Водители фур решили стоять 
до конца: «Новые штрафы — 
слова и полумеры. Мы на них 
не согласны»

ПРОТЕСТ

— Лидия Павловна, ваши достижения 
трудно переоценить: единственная 6-крат-
ная олимпийская чемпионка в истории конь-
кобежного спорта, 12-кратная чемпионка 
мира, кандидат исторических наук, про-
фессор. Когда человек достигает таких вер-
шин, хочется спросить, в чем секрет такого 
успеха? Что позволило вам стать тем, кем 
вы стали?

— Я родилась на Урале, а Урал генетиче-
ски закладывает определенный процент силы, 
выносливости и скорости. Урал — это горы, 
постоянное преодоление препятствий, которое 
наши предки считали нормой. Для меня и для 
моих одноклассников не было проблемой про-
шагать в школу несколько километров, чтобы 
сэкономленные на трамвае деньги потратить 
на поход в кино. 

— А как спорт вошел в вашу жизнь? 
— В третьем классе я начала бегать на лы-

жах. Это выглядело так: к валенкам тряпочками 
привязывали деревянные лыжи. Бывали случаи, 
когда к концу дистанции материя рвалась, и тог-
да приходилось финишировать на одной лыже и 
без валенка. Однажды я выиграла соревнования 
на приз «Пионерской правды». Мне подарили 
настольную лампу за два пятьдесят. Это по-
том в моей семье уже не обращали внимания 
на призы и медали, но ту лампу мама хранила 

до конца жизни. Когда я впервые прикрутила 
коньки на ботинки, у нас в Златоусте не было 
никакого льда. По дороге лошади сено возили. 
Бывало, зацепишься за стог, и повозка тебя 
тащит, а ты на коньках…было весело! Когда я 
впервые поехала в Москву на всероссийские 
студенческие соревнования, я не владела ни-
какой техникой. И выступала по паспорту своей 
старшей сестры, потому что сама была еще 
десятиклассницей. 

— И конечно, выиграли? 
— Выиграла, но серьезно заниматься конь-

ками стала уже в институте. Помню, сдавали 
тесты — отжалась 45 раз, и спрашиваю: «Сколько 
еще надо?» Мне удивленно отвечают: «Нор-
ма — десять!». Любые физические нагрузки 
давались мне легко. Я обожала сам процесс 
тренировки и с удовольствием замечала, как 
становлюсь более техничной в коньках. Но перед 
первой моей Олимпиадой на мою победу никто 
не рассчитывал. 

— А вы сами рассчитывали? На Олимпиа-
де-60 в американском Скво-Вэлли советский 
гимн дважды прозвучал в вашу честь. Вы 
были быстрее всех сразу на двух дистанциях 
— 1500 и 3000 метров… 

— Та Олимпиада в памяти осталась на всю 
жизнь. В Скво-Вэлли были такие звезды ледовой 
арены, что мне, «дурочке с Урала», было даже 
неловко. Я не испытывала никакого стресса, по-
тому что ничем не рисковала. 1500 метров…я в 
последних…Впереди — великая Валя Стенина, 
наша чемпионка мира, на которую все рассчи-
тывали. Бегу и сокрушаюсь, проигрывает Валя… 
Впереди — финиш, стадион ревет. Оглядываюсь 
на табло — мировой рекорд, лучшее время, 
золотая медаль. Моя золотая медаль. Мне 20 

лет, и я стою на пьедестале, слушаю гимн Со-
ветского Союза и стараюсь не заплакать от тех 
чувств, которые меня переполняли. О них невоз-
можно рассказать словами. Это высшая степень 
человеческого счастья. 

— Какие ощущения были от Соединенных 
Штатов Америки? Как советских спортсме-
нов встречали в Калифорнии? 

— Мой папа, заместитель директора завода, 
ездил на работу на лошади, и дальше Челябинска 
ничего не видел. И я помню, как он гордился, что 
его дочь полетит в Америку. Это казалось чем-
то нереальным. Красивые машины, сказочный 
олимпийский городок, обустроенный Уолтом 
Диснеем, журналисты с микрофонами…Помню, 
на пресс-конференции одна американская су-
пружеская пара предложила мне... руку и сердце 
своего сына. А я сказала, что у меня есть друг 
на Урале, и я выйду за него замуж. 

— Вы всю жизнь прожили с одним че-
ловеком — мастером спорта Александром 
Полозковым. В чем секрет семейного 
долголетия? 

— Саша был моим однокурсником в Челя-
бинском пединституте, членом сборной СССР 
по спортивной ходьбе. Меня прикрепили к нему 
подтягивать немецкий. Придет, бывало, ко мне, 
со стола все пряники сметет, чай попивает и как-
то по-особому на меня посматривает. Однажды 
не выдержал и спросил: «Как будет по-немецки 
«я тебя люблю»?» С тех пор мы вместе, уже от-
метили золотую свадьбу. У меня очень вредный 
характер, а мой муж, напротив, очень спокойный. 
Я для себя определила одно правило — никаких 
скандалов в семье! Мы с Сашенькой разговари-
ваем тихо, и всегда нежны друг к другу. У нас 
три внука. Я — счастливая бабушка. 

— Тогда, в Америке, никто не предпо-
лагал, что ваши золотые медали — это лишь 
прелюдия к Олимпиаде в Австрии в 1964 
году. Игры в Инсбруке пресса всего мира 
назвала «Олимпиадой Скобликовой». Вы 
четыре раза выходили на ледовую дорожку, 
и всякий раз — золотая медаль. Вкус победы, 
к нему привыкаешь? 

— Чем больше привыкаешь к победе, тем 
более горький вкус у поражения. Поэтому всегда 
старалась относиться к своим заслугам спокой-
но. После Олимпиады-1964 мы с Сашенькой 
решили завести ребенка. И у нас родился Гоша, 
и я всерьез решила уйти из большого спорта. А 
в январе 66-го трагически погибла великая Инга 
Артамонова. Еще одной ведущей спортсменке, 
Вале Стениной, было уже за тридцать. А впереди 
очередная Олимпиада. Меня вызвали из Челя-
бинска в Москву, долго со мной разговаривали… 
Начала заниматься. Сына оставила на бабушек. 
В 67-м установила в Норвегии рекорд мира. А в 
68-м — на очередных Олимпийских играх — за-
няла пятое место. И поняла вдруг, что все это мне 
больше не нужно, не могу разрываться между 
спортом и семьей. Я выбрала семью. Теперь 
про свои медали вспоминаю лишь по случаю: 

когда разговариваю с вами, журналистами. А 
в обычной жизни меня больше заботят внуки. 
Не представляю сегодня своей жизни без по-
стоянных вылазок на природу — как это я с ними 
не побегаю, не покатаюсь на велосипеде, мячик 
не погоняю…

— Лидия Павловна, зная ваш возраст, 
хочу искренне сделать вам комплимент. Вы-
глядите великолепно! Дайте советы нашим 
читателям, как в свои «золотые годы» вы-
глядеть, как вы?

— Признаюсь честно, я начала пользоваться 
кремами для лица уже на пенсии. Я всю жизнь 
бегала на коньках. Скорость, ветер, эффект «по-
мороженных глаз», какая тут косметика? А первую 
медицинскую карту завела после сорока лет по 
настоянию работодателя. Я была абсолютно 
здорова лет до семидесяти. Потом начало ска-
кать давление, поставили диагноз — диабет. К 
сожалению, какой бы образ жизни ты ни вел, 
«старческие болячки» будут всегда, и к этому 
надо относиться философски. 

— Но есть у вас свои секреты, как макси-
мально сохранить бодрость духа и здоровье 
тела? Физические нагрузки? Специальное 
питание? Витамины? 

— Гимнастикой я занимаюсь с внуками на 
даче. Это больше похоже на развлечение. Пи-
таемся мы обычно, без изысков — каши, супы, 
салаты. Я не приемлю никаких синтетических 
витаминов «из баночки». Но свой секрет хоро-
шего самочувствия у меня все-таки есть. Это — 
морские водоросли. Ламинария — прекрасное 
средство, которое способствует выведению из 
организма вредных веществ, борется с ранним 
старением. 

— То есть, на вашем столе всегда есть 
водоросли?

— Нет, конечно! Я принимаю натуральный 
биогель ЛАКТОМАРИН на основе бурых водо-
рослей, которые добываются на Дальнем Вос-
токе. Он создан нашими российскими учеными 
по уникальной технологии, которая позволяет 
усваиваться всем витаминам и микроэлементам 
из ламинарии на 98%. Это сенсационное откры-
тие. Им удалось расщепить слоевище водорос-
ли, то есть ту самую трудно «перевариваемую» 
оболочку, и при этом, не подвергая ламинарию 
термической обработке, сохранить все полезные 
вещества. Всем искренне рекомендую! В на-
шем возрасте главное что? Как можно дольше 
сохранить здоровье и силы.

ЛАКТОМАРИН, благодаря своей обво-
лакивающей гелевой текстуре, будет полезен 
для поддержания работы желудочно-кишечного 
тракта, щитовидки. Особенно если вы будете 
правильно питаться и забудете про алкоголь. 

Кстати, после праздничных возлияний этот про-
дукт — первая помощь нашей печени. Он спо-
собствует выведению продуктов интоксикации. 
Здесь содержится суточная доза органического, 
то есть природного йода, которую не даст ни 
одна «химия». Мы с вами живем в мегаполисе, 
и по сути каждый из нас испытывает мощный 
недостаток микроэлементов! А в баночке Лакто-
марина больше сорока витаминов и минералов. 
Но самое главное, лактомарин содержит ценное 
вещество фукоидан, которое называют «секре-
том японского долголетия». Могу вам сказать, 
что за несколько курсов приема лактомарина я и 
моя семья стали полностью доверять разработке 
наших ученых. Лактомарин прошел все необхо-
димые испытания и рекомендован Российским 
научным центром медицинской реабилитации 
и курортологии Минздрава России. Для под-
держания хорошего самочувствия я рекомендую 
каждое утро начинать с лактомарина — столовую 
ложку натощак, запивая стаканом воды. 

 И вы скоро почувствуете, что энергия бьет 
ключом, потому что телу дали все необходимое. 
Не оглядывайтесь на возраст, надо жить «здесь и 
сейчас» и верить, что впереди у вас много всего 
интересного! Ведь я планирую еще погулять на 
свадьбе правнуков!

В каждом виде спорта есть свои легенды. В скоростном беге на коньках 
это, несомненно, великая Лидия Скобликова. «Уральская молния» — 
так в 60-х ее окрестили журналисты. 6-кратная олимпийская чемпион-
ка по скоростному бегу на коньках, с детства она перепробовала раз-
ные виды спорта. Но именно коньки стали ее любовью на всю жизнь. 

«КАК ЭТО Я С ВНУКАМИ 
 МЯЧИК НЕ ПОГОНЯЮ…»

Скобликова Л.П.

Скобликова Л.П.
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Дальнобойщик Илья  
с женой Галиной. Обед  — по расписанию.

c 1-й стр.
«Я — мама Эли!!! Я — Элина 
мама! Эля — моя дочка!!!! Я — 
счастлива!))))))» — написала на 
своей странице в соцсети 

35-летняя Юлия Алькина-Бейсенова. Верхов-
ный суд Российской Федерации поставил точку 
в душераздирающей истории, о которой писал 
и «МК»: 4-летняя девочка-инвалид Эля из При-
морского края все-таки едет домой со своими 
новыми родителями.

Никому не нужная малышка с неизле-
чимой патологией ручек, девочка, обречен-
ная прозябать всю свою жизнь с 18-летнего 
возраста в интернате для престарелых и 
инвалидов… 

Таковы наши российские реалии!
За новую семью для Эли держали кулаки 

буквально все. Все мы. Все 230 000 россиян, 
подписавших петицию в ее защиту. Этот доку-
мент предназначался президенту и «главному 
спасителю российских детей» Павлу Астахову. 
Кому-нибудь, кто мог бы спасти несчастного 
ребенка от нашей Фемиды!

В сентябре этого года русскоговоря-
щей семье из Мюнхена, супругам Алькиным-
Бейсеновым, с 15-летнем стажем семейной 
жизни и тремя родными детьми, Приморский 
краевой суд отказал в удочерении Эли. Отказал 
незаконно. На всякий случай. Судья перебдела: 
дескать, раз в Германии разрешены однополые 
партнерства (даже не браки!), то вдруг, взяв 
сироту Элю к себе, приемные родители от 
нее впоследствии откажутся, и тогда ребенка 
могут передать, страшно подумать, паре с 
нетрадиционной ориентацией.

Воображаемая угроза гомосексуализма. 
Это ли не бред?

Это даже не женская логика. Хотя судья 
была женщина. И ведь самое страшное, что 
она легко могла бы принять и другое решение, 
положительное для Эли, и оно было бы даже 
более законным, но предпочла в удочерении 
отказать — как бы чего не вышло. 

230 тысяч здравомыслящих людей под-
писали петицию во спасение Эли.

«Это же целых 460 тысяч кулачков!» — 
Юлю и ее мужа Алика я встречала в аэропорту 
«Шереметьево». Они опять прилетели в Москву 
из Мюнхена — уже пятый раз за этот год, чтобы 
лично присутствовать на вынесении оконча-
тельного вердикта Верховного суда РФ: быть 
или не быть девочке с ними.

Юля показывает мне книжку про Маму и 
Мамонтенка. В страницу вмонтирован микро-
фон, и если нажать на него, то раздается зна-
комая всем детям нашей страны песенка, от 
которой хочется плакать: «Ведь так не бывает 
на свете, чтоб были потеряны дети!!!»

— Я купила эту книжку в день нашего 
первого приезда к Эле, еще в начале весны, 
— говорит Юлия. — Но не стала ей тогда ее 
дарить, чтобы заранее не обнадеживать. Но 
если все получится (мы говорили с Юлей в по-
езде, который вез нас из аэропорта в Москву, 
накануне суда), то я первым делом прочитаю 
эту книжку своей любимой дочке.

Даже детский дом, в котором живет де-
вочка, был за нее. Даже Министерство об-
разования РФ — здесь Бейсеновых ждали 
сразу после прилета, чтобы успеть выдать им 
официальный документ, в котором черным по 
белому написано, что в прошлом году 44 не-
мецкие пары стали родителями российских 
малышей. И никто еще не сдал своего ребенка 
геям и лесбиянкам.

— Это вообще невозможно! — восклицает 
Юля. — У нас в Германии гомосексуалистам 
запрещено усыновлять детей. Как растет и 
развивается Эля, станут постоянно проверять 
контролирующие органы, отправлять отчеты об 
этом в Россию. Мы уже сейчас составили план 
по ее реабилитации — ручки, так говорят все 
медицинские светила, можно восстановить, 
и, если начать лечение как можно скорее, они 
будут вполне нормально функционировать.

Даже после отказа Приморского суда 
Юлия и Алик все равно продолжали регулярно 
звонить по Скайпу в детский дом, чтобы узнать, 
как дела у Эли. «Мы называли себя Юля и Алик, 
но знаем, что сама Эля, после того, как пого-
ворила с нами, звала нас мама и папа».

И все сбылось!
«Закон Эли Бейсеновой» — пусть хотя 

бы в одном конкретном случае, но здравый 
смысл в нашей стране победил равнодушие, 
средневековую дремучесть и откровенную 
подлость.

Дай Бог, чтобы Элечка, и ее настрадав-
шиеся родители, и два новеньких старших 
брата, и еще одна сестричка встретили на-
ступающее Рождество уже все вместе. В Гер-
мании. Дома.

Екатерина САЖНЕВА.

«МК»  
ПОМОГ...



ПОБЕДА

10 ноября в Московском городском суде 
случилось чудо. Я до последней секун-
ды не верила в то, что оно возможно. И 
ошиблась. А это значит, что бороться и 
надеяться нужно именно до последней 
секунды.

■ ■ ■
13 августа в «МК» был опубликован мате-

риал «Кривая буква закона», в котором я рас-
сказала историю Спартака Логунова. Логунов, 
бывший моряк, заместитель начальника отдела 
Федерального агентства по рыболовству, жил 
с престарелыми родителями в Калужской об-
ласти, в старом деревенском доме без удобств. 
В доме много подсобных помещений, а жилая 
комната всего одна. В ней был отгорожен угол без 
окон — этот угол считался отдельной комнатой, 
в которой и жил Спартак. Когда семья переехала 
из Узбекистана в Калужскую область, дом был 
оформлен на мать Спартака. Позже Раиса Дми-
триевна Логунова заболела и подарила дом сыну. 
А в августе 2011 года Спартак подарил дом отцу, 
Юрию Николаевичу Логунову. При этом ничего 
в жизни семьи не изменилось: он как был, так и 
остался прописан в доме, а отгороженный угол 
по-прежнему гордо именовался его отдельной 
комнатой.

В августе 2011 года Логунов подает заявле-
ние о постановке на учет для получения субсидии 
на квартиру. Через год он зарегистрировал право 
собственности на квартиру на окраине Москвы 
жилой площадью 23,5 кв. метра.

А еще через год в жилищной комиссии Рос-
рыболовства началась проверка. И эта комиссия 
пришла к выводу, что Логунов всех обманул, по-
тому что подарил дом отцу, намеренно ухудшил 
свои жилищные условия и хитростью получил 
субсидию. На основании выводов этой проверки 
в отношении Логунова в октябре 2013 года было 
возбуждено уголовное дело по ч. 4 ст. 159 «Мо-
шенничество в особо крупном размере».

И 20 июля 2015 года решением судьи Коп-
тевского районного суда Москвы В.А.Белецкого 
он был признан виновным, приговорен к лишению 
свободы на 5 лет и взят под стражу в зале суда.

Это был, без преувеличения, уникальный 
по суровости приговор. И это притом что люди, 
осужденные за аналогичные дела в то же самое 
время, выходили из зала суда без наручников 
и ехали домой, а не в колонию. Таких примеров 
много, и они широко известны.

Но дело даже не в этом, а в том, что Логунов не 
нарушал закон и не совершал мошенничества.

Обвинение пришло к выводу, что, подарив 
дом отцу, Логунов умышленно ухудшил свои 
жилищные условия — в этом и заключается 
мошенничество. И получив ссуду в размере 6 
миллионов 665 тысяч 793 рублей, он обманул 
государство. 

В Коптевском суде было исследовано пись-
мо из Минстроя России, где говорилось, что 
«заключение договора дарения жилого дома 
между собственником и членом его семьи не 
будет являться намеренным ухудшением граж-
данами своих жилищных условий».

Логунов подарил дом отцу, и это единствен-
ное изменение, которое произошло в жизни се-
мьи. Но этот договор дарения никак не изменил 
жилую площадь дома: он ее не растянул и не 
ужал. И угол комнаты, отгороженный для взрос-
лого сына, не превратился в хоромы столбовых 
дворян.

Однако Коптевский суд проигнорировал 
все доводы обвиняемого, а многочисленные 
сомнения в его вине счел не заслуживающими 

внимания. И получилось, что презумпция неви-
новности, согласно которой все неустранимые 
сомнения должны толковаться в пользу обви-
няемого, как-то незаметно превратилась в пре-
зумпцию виновности.

В. Ландинов, защитник Логунова, который 
участвовал в заседании Коптевского суда, после 
взятия того под стражу написал жалобу на изме-
нение меры пресечения и исчез, не обжаловав 
приговор. Вот просто взял и испарился. За такую 
выходку следует лишать адвокатского статуса: 
ведь Логунов в критический момент жизни остал-
ся без всякой помощи. А между тем, согласно 
ст. 13 Кодекса профессиональной этики адвоката, 
«адвокат, принявший в порядке назначения или 
по соглашению поручение на осуществление за-
щиты по уголовному делу, не вправе отказаться 
от защиты, кроме случаев, указанных в законе, 
и должен выполнять обязанности защитника, 
включая, при необходимости, подготовку и подачу 
апелляционной жалобы на приговор суда». Имеет 
ли право человек, совершивший такой поступок, 
оставаться адвокатом? Увы, многие обвиняемые 
понятия не имеют о том, что в таком случае нужно 
немедленно подать жалобу в адвокатскую палату 
— без такой жалобы подобная выходка остается 
без последствий.

Родители Логунова лихорадочно пытались 
найти другого защитника. Адвокат Е.Бухарина, 
представлявшая интересы Логунова на пред-
варительном следствии, узнав об этом, снова 
приняла на себя защиту Спартака Юрьевича. 
Логунов и его новый адвокат подали в Московский 
городской суд апелляционные жалобы. Также 

в суд поступило и представление замести-
теля Коптевского межрайонного прокурора 
А.В.Щербакова, который просил суд снизить 
наказание до 3 лет лишения свободы.

И 10 ноября 2015 года судебная колле-
гия по уголовным делам МГС в составе судей 
Н.Д.Симагиной, Е.А.Аграровой и Л.В.Генераловой 
рассмотрела апелляционные жалобы и пред-
ставление прокурора.

Из апелляционного определения: «…договор 
дарения между собственником и членом семьи 
не является намеренным ухудшением жилищных 
условий, так как реально жилищные условия 
не изменились, что отражено в разъяснениях, 
данных по этому вопросу Минстроем РФ, иссле-
дованных в судебном заседании. Однако в обо-
снование вины Логунова суд первой инстанции 
привел в приговоре сообщение Министерства 
труда и соцзащиты РФ с иными толкованиями 
по данному вопросу, чем нарушил положения ч. 3 
ст. 14 УПК РФ, поскольку обязан все неустранимые 
сомнения в виновности обвиняемого толковать 
в его пользу…

Кроме того, суд первой инстанции не принял 
во внимание, что все сведения, которые были 
сообщены осужденным в комиссию Росрыбо-
ловства, являлись предметом рассмотрения 
до предоставления осужденному субсидии. 
Указанные сведения не являлись ложными или 
недостоверными, имели общедоступный харак-
тер, были неоднократно указаны осужденным в 
декларациях о доходах и могли быть истребованы 
комиссией самостоятельно.

Исходя из изложенного, судебная колле-
гия считает, что суд первой инстанции оши-
бочно оценил как мошенничество действия 
С.Ю.Логунова…

При таких обстоятельствах судебная кол-
легия приходит к выводу об отсутствии в дей-
ствиях С.Ю.Логунова состава преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ, в связи с 
чем постановленный в отношении него приговор 
подлежит отмене с прекращением производства 
по уголовному делу в отношении С.Ю.Логунова 
на основании п. 2 ч. 1 ст. 24 УПК РФ в связи с от-
сутствием в деянии состава преступления.

В связи с прекращением уголовного дела 
ввиду отсутствия в действиях С.Ю.Логунова со-
става уголовно наказуемого деяния Логунов С.Ю. 
имеет право на реабилитацию.

На основании изложенного судебная 
коллегия определила:

«Приговор Коптевского районного суда 
г. Москвы от 20 июля 2015 года в отношении 
Логунова С.Ю. отменить, уголовное дело в 
отношении Логунова С.Ю. прекратить…

Меру пресечения в виде заключения 
под стражу отменить, освободить его из-
под стражи».

■ ■ ■
Вы только что прочитали феноменальный 

документ. Из него следует, что в Московском 
городском суде освободили из-под стражи не-
виновного человека. В любой стране и во все 
времена это — уникальное событие, как уникаль-
на жизнь каждого человека. Многочисленные 
проблемы принуждают нас забыть об этом: земля 
большая, людей на свете много, подумаешь… 
Но определение Московского городского суда 
по делу Спартака Логунова хоть на мгновение 
сделало нашу жизнь лучше.

Сопротивляйтесь злу, несмотря ни на что. Я 
знаю, что вы мне на это ответите. А вы попробуйте 
представить себе, что будет, если мы перестанем 
сопротивляться.

Великое счастье для каждого человека — воз-
можность свободного движения. В полной мере 
реализовать данную функцию можно лишь тогда, 
когда вас не беспокоят боли в спине и ногах — то 
есть, когда каждый элемент опорно-двигательного 
аппарата четко и слаженно работает.

Лечение позвоночника и суставов– актуальная 
задача для большего количества жителей России. 
Все большее число людей сталкивается с про-
блемами, так или иначе связанными с болезнями 
опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. Со-
временная медицина в России не может вылечить 
эти заболевания. В большинстве случаев человек, 
например, с межпозвоночной грыжей, обречен на 
операцию, поскольку эффективных способов лече-
ния российская медицина не знает. Естественно, 
обезболивающие препараты и мази не являются 
лечением, и когда они перестают снимать боль, 
предлагается операция. К сожалению, последствия 
хирургического вмешательства рано или поздно 
могут привести к инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине — 

особый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых на 
момент обращения в клинику «ТАО» наблюда-
лись сильные боли, — уже после первых сеансов 
иглорефлексотерапии чувствуют облегчение. В 
течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглорефлексотерапии, точечного массажа, 
воздействие на точки акупунктуры (прогревание 
полынными сигарами) и другие способы тради-
ционной китайской медицины, после которого 
возвращается к нормальной жизни, не прибегая 
к операции. Врачи клиники получают хорошие ре-
зультаты, независимо от сложности заболевания. 
Восстановление позвоночника и гибкости суставов 
дает возможность вернуться к полноценной жизни 
сотням пациентов клиники. 

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 

При индивидуальном подходе и правильном плане 
лечения всегда можно добиться стойкого положи-
тельного эффекта. Важным фактором является 
невысокая стоимость лечения сложнейших заболе-
ваний. В клинике «ТАО» лечение обойдется в разы 
дешевле, чем, например, операция по удалению 
межпозвоночной грыжи или по замене сустава.

Почему именно китайская 
медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

способами китайской медицины. Это обуслов-
лено высоким уровнем качества и щадящими 
методиками традиционной китайской медици-
ны. О ее эффективности говорит тот факт, что 
китайская медицина официально признана на 
государственном уровне. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, то-
чечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каж-
дый житель Поднебесной в течение всей жизни 
обращается к традиционной медицине.

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лече-
ния. Врач должен быть воспитан в традициях 
китайской медицины и тесно связанной с ней 
философии. Знать все секреты китайской меди-
цины и успешно применять их на практике могут 
только те врачи, которые родились, выросли и 
проходили обучение в Китае. Только так воз-
можно перенять все тонкости многовекового 
опыта, который передается из поколения в по-
коление. Пациент должен знать, что его лечит 
настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 

г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебесной. 
К примеру, ведущий врач клиники, доктор Чжан 
Цзыцян совместно с известнейшими в Китае 
врачами Чжаном ЛаоФэн и Чжаном Лэй прово-
дили серьезные медицинские исследования, 
на основе которых было опубликовано большое 
количество медицинских статей и разработаны 
учебные пособия для вузов традиционной ки-
тайской медицины.

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную 
помощь при болезнях опорно-двигательного 
аппарата, сердца, сосудов, органов дыхания, 
желудочно-кишечного тракта, почек и мочевы-
водящих путей, кожи, а также органов половой 
сферы, нервной системы, при нарушении обмена 
веществ и сна, анемии, хронической усталости, 
зависимости от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуаль-
ный подход к лечению, тщательно подбирают 
процедуры и программы лечения для каждого 
пациента. Высокоэффективное действие ки-
тайской медицины — результат тысячелетнего 
внимательнейшего изучения свойств организма 
человека.

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, 
импотенция, мочекаменная болезнь, 
мужское бесплодие, недержание мочи, 
пиелонефрит, простатит, цистит, 
энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Профессор Цао Дамин облада-
ет огромным «багажом знаний» 
в области китайской медици-
ны. На протяжении 30 лет он 
практикует иглорефлексо-
терапию и массаж, а также 
занимается преподава-
тельской деятельностью 
в ведущих медицинских 
университетах Китая, 
США и других стран. 
Профессор является 
автором более чем 
40 научных статей, 
10 учебников, воз-
главлял большое 
количество научно-
исследовательских 
проектов, посвя-
щенных китай-
ской медицине.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
АКЦИЯ

До 31 декабря 
скидка 15% на все 

услуги клиники 
при оплате курса 

лечения

Ведущий врач клиники «ТАО» Чжан Цзыцян: 
«Я лечу не болезнь, а ее причину».

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

ОСВОБОЖДЕН В ЗАЛЕ СУДА

После освобождения из-под 
стражи. Спартак Логунов 
(справа) с отцом.

Герой публикации «МК» 
«Кривая буква закона» 
признан невиновным
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Возможные перегово-
ры главы Одесской области Михаила Саакашвили 
с известным российским бизнесменом, владель-
цем компании «Уралхим» Дмитрием Мазепиным 
стали поводом для затяжного экономического 
скандала с политическим оттенком, уже больше 
месяца не смолкающего на Украине. Сначала оба 
участника предполагаемой встречи опровергали 
ее факт, но потом украинские журналисты обна-
ружили и выложили в Интернет некую видеоза-
пись. Как сообщали некоторые СМИ, предметом 
переговоров могли быть детали приватизации 
Одесского припортового завода (ОПЗ). 

Появление видео, на котором люди, похожие 
на Саакашвили и Мазепина, разговаривают о 
чем-то на фоне развевающегося украинского 
флага, вызвало новую порцию опровержений. 
«Не узнаю на этом видео Мишу. ... У Миши нет 
такого пиджака и он гораздо стройнее человека 
на этом видео», — со свойственной ей непосред-
ственностью заявила представитель одесского 
губернатора Дарья Чиж.

Человек, похожий на председателя совета 
директоров «Уралхима» Дмитрия Мазепина, на 
самом деле им не является, заявила и пресс-
служба российской компании. 

В принципе, на этом скандал бы и был ис-
черпан, если бы на следующий день после по-
явления видеозаписи в открытом доступе адми-
нистрация Одесского припортового завода не 
объявила бы о намерении судиться с Саакашви-
ли. «Развернутая им пиар-кампания против ОПЗ 
порочит предприятие не только в Украине, но и 
за рубежом, и уже привела к убыткам в миллионы 

гривен, — заявил пер-
вый замдиректора 
ОПЗ Николай Щури-
ков. — Одесский гу-
бернатор отпугивает 
западных инвесторов 
и открывает путь для 
покупки завода рос-
сийским капиталом 
через подставные 
структуры. В СМИ 

уже сообщалось о тайной 
встрече представителей российского олигарха 
Вексельбега (Дмитрия Мазепина) с г-ном Саа-
кашвили относительно ОПЗ».

Иными словами, сами одесситы не только 
признали возможное участие Саакашвили в со-
бытиях вокруг своего завода, но и как будто рас-
крыли его интерес в этом деле. По словам того 
же Щурикова, лоббистские усилия одесского 
губернатора направлены на «снижение привле-
кательности предприятия для крупных западных 
инвесторов и снижение его реальной стоимости 
накануне приватизации». А выгодополучателем, 
очевидно, является партнер Саакашвили по «за-
секреченным переговорам» Дмитрий Мазепин, 
возможно, нацелившийся присоединить ОПЗ к 
своей бизнес-империи.

Стоит напомнить, что впервые информа-
ция о якобы контактах Саакашвили и Мазепина 
появилась в прессе еще в прошлом месяце, а 
о вероятном интересе российского предпри-
нимателя к Одесскому припортовому заводу 
писали еще в 2014 году. 

Интерес этот может объясняться тем, что 
именно на ОПЗ заканчивается логистическая 
цепочка, через которую реализует свою про-
дукцию крупный российский химический завод 
«Тольяттиазот», миноритарным акционером 
которого является мазепинский «Уралхим», и 
получить контроль над которым Мазепин, по 
данным СМИ, пытается уже довольно давно.

Упорное нежелание признавать хотя бы 
факт переговоров, скорее всего, объясняется не 
столько экономическими, сколько политически-
ми резонами. Сегодня многие эксперты сходятся 

во мнении, что любые контакты российских биз-
несменов с украинскими партнерами могут стать 
раздражающим фактором для властей обоих го-
сударств. И теперь самые безобидные по меркам 
недалекого прошлого деловые контакты россиян 
и украинцев вынужденно проходят в условиях 
строгой конспирации — ведь лишние проблемы 
в нынешних, достаточно сложных экономических 
условиях, не нужны никому.

«Не надо разделять бизнес и политику. Ни 
бизнес, ни культура от политики неотделимы. 
Вести дела с Украиной сейчас — это большие 
риски для бизнеса, — констатировал порталу 
экспертных комментариев Speakercom пре-
зидент некоммерческого партнерства «Клуб 
«Деловые люди»», бизнесмен Александр Мар-
ченко. — Между Россией и Украиной нет вражды, 
вражда идет не с народом, а с властью».

Согласен с таким мнением и вице-президент 
«Опоры России» Азат Газизов. «Внешнеполити-
ческие течения, которые происходят между го-
сударствами, отражаются и на бизнесе... Сейчас 
на Украине для российского бизнеса слишком 
большие риски из-за внешнеполитической об-
становки», — предупреждает он.

«Политические риски и геополитическая 
напряженность до сих пор остаются самыми 
опасными факторами для инвесторов в Украину 
не только с российской стороны, но и со сторо-
ны всего мирового сообщества, — рассказал 
порталу Speakercom Виктор Сапрыка, директор 
Института приграничного сотрудничества и ин-
теграции. — Существует большое количество 
радикальных группировок, которые готовы ради 
собственного пиара создать множество проблем 
для бизнесменов из России».

В то же время, по его данным, Украина по-
прежнему остается одним из крупнейших по-
лучателей прямых инвестиций из стран СНГ и 
России, которые на сегодняшний день достигают 
объемов порядка 7,7 млрд долларов. Но в силу 
перечисленных выше причин инвесторы не только 
не стремятся афишировать свои вложения в укра-
инскую экономику, но даже, наоборот, склонны 
всеми силами избегать ненужной огласки.

Вениамин ПОРТНОВ.

Политические риски и геополитическая 
напряженность остаются самыми опасными 
факторами для инвесторов в Украину

ЭКОНОМИКА
ПРИВАТИЗАЦИЯ ОДЕССКОГО 
ПРИПОРТОВОГО ЗАВОДА ПРИВЕЛА 
К МЕЖДУНАРОДНОМУ СКАНДАЛУ
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Скандал вокруг якобы прошедшей 
на Украине встречи одесского губер-
натора Михаила Саакашвили и рос-
сийского предпринимателя Дмитрия 
Мазепина вышел на высший государ-
ственный уровень. Глава МВД Арсен 
Аваков на заседании Национального 
совета реформ раскритиковал дей-
ствия Саакашвили.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ДЕКАБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фабрика. 4. Историк. 
10. Острота. 11. Кавалер. 13. Губа. 14. Дерн. 15. 
Разносчик. 16. Атеист. 18. Индеец. 20. Бойница. 
22. Нелепица. 23. Антрекот. 24. Страшила. 27. 
Богатырь. 30. Гуталин. 32. Погреб. 34. Декада. 
35. Опасность. 36. Тент. 38. Шкет. 39. Сопрано. 
40. Нирвана. 41. Кастинг. 42. Кларнет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Флагман. 2. Ряса. 3. Курорт. 
5. Скачки. 6. Обед. 7. Конница. 8. Зазнайка. 
9. Акустика. 10. Общение. 12. Ремесло. 17. 
Совещание. 19. Нашествие. 20. Брифинг. 21. 
Автоген. 25. Тангенс. 26. Автостоп. 27. Болтов-
ня. 28. Ремарка. 29. Спутник. 31. Дантист. 33. 
Боярин. 34. Дьявол. 37. Тост. 38. Шнур.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Первый элемент в таблице Менделеева. 

4. Человек, который во всем сомневается. 10. 
Прожорливое стадное насекомое, опустошаю-
щее поля. 11. Драгоценный жезл монарха. 13. 
Площадка, где борются за титул «первая перчат-
ка». 14. Сосуд, переполненный терпением. 15. 
«Атакующая» сторона в судебном процессе. 16. 
«Самовар» на газовой плите. 18. Перекладина 
дворовых гимнастов. 20. Конструктивные за-
мечания в адрес автора. 22. Каждый участник 
похода за золотым руном. 23. Спортивное со-
стязание в память выдающихся спортсменов. 
24. Красавица с волосами цвета воронова крыла. 
27. Народное празднество с шествиями, уличным 
маскарадом. 30. Босс, порождающий филонов 
и сачков. 32. Начальник университета. 34. Путь 
движения небесного тела. 35. Робот, подме-
няющий спящего летчика. 36. Печальная участь 
несанкционированных построек. 38. «Пыточная 
камера» для клаустрофоба из пентхауса. 39. «Си-
ньоры» среди пельменей. 40. Воздушный флот 
государства. 41. «Язык» воблера. 42. «Гибрид» 
велосипеда и скейта.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. «Свидание» депутата с избирателями. 2. 

Источник распространения инфекции или пожара. 
3. Муть на душе после неприятного разговора. 
5. Часть песни, исполняемая солистом хора. 
6. Государственный переворот, совершенный 
небольшой группой людей. 7. «Секатор» для ку-
тикулы в арсенале маникюрных дел мастера. 8. 
Противник всякой войны. 9. Отказ от жизненных 
благ. 10. Стрелок, не «бросающий пуль на ветер». 
12. Несходство во времени между Москвой и 
Владивостоком. 17. Постоялец гостиницы, скры-
вающий свое настоящее имя. 19. Самозванец в 
роли диктатора. 20. Участок леса, ограниченный 
просеками. 21. Звание Крузенштерна и Нахимова. 
25. Ядерное «сердце» атомной электростанции. 
26. Пища богов в греческой мифологии. 27. Его 
высокопреосвященство в пурпурной сутане. 28. 
Самолет, взлетающий с земли и воды. 29. Главное 
наследство дофина. 31. Амплуа писателей Рэя 
Брэдбери и Айзека Азимова. 33. Связной в пар-
тизанском отряде. 34. Месть ружья за выстрел. 
37. Черная «пыльца» в дымоходе. 38. «Изнанка» 
затылка.

В кулуарах IV Международного 
культурного форума чувствуешь 
себя героиней фильма «Анжелика 
и король»: в каждом закоулке, 
как в Лувре времен одного 
из Людовиков, поджидает 
опасность или интрига. 
Попадаются журналисты, 
подслушивающие приватные 
беседы кинематографистов и 
выкладывающие их в Сети. На 
глазах у обозревателя «МК» 
такой инцидент произошел. 
Записывающее устройство было 
быстро обезврежено. 

Накануне открытия форума в Сети обнаро-
довали документы, свидетельствующие о том, 
что приватизация российских киностудий, в част-
ности «Ленфильма» и «Лендока», не за горами. 
Поразительно то, что Федор Бондарчук, будучи 
председателем совета директоров «Ленфиль-
ма», впервые узнал о грядущих переменах из 
Интернета. Когда ему задали соответствующий 
вопрос, он побледнел: «Я только вчера, как и вы, 
узнал об акционировании «Ленфильма» из Ин-
тернета, увидел все документы. Мы ничего об 
этом не знаем. Никто с нами эту тему не обсуж-
дал. Все помнят знаменитое письмо Германа и 
Сокурова президенту, который и приостановил 
возможное перепрофилирование «Ленфильма». 
А такая опасность была еще несколько лет назад: 
студия находится в центре города, стоимость 
земли там высока». 

— То есть Росимущество действует за 
вашей спиной? — интересуются журналисты.

— Получается, так. 
Так мы и вошли из Года литературы в Год 

кино, который наступит уже в январе. В кулуарах 
все обо всем прекрасно осведомлены. Известные 
кинематографисты и чиновники, с которыми ты 
знаком по двадцать лет, рассказывают, но просят 
на них не ссылаться. Итак, новость — все студии 
будут акционированы в 2017 году, а «Мосфильм» 
в 2021-м. А нам с трибуны форума продолжают 
рассказывать, что в мае состоится открытие об-
новленных цехов «Ленфильма». Глава департа-
мента кинематографии Минкультуры РФ Вячеслав 
Тельнов еще раз подтвердил, что региональные 
студии — банкроты: они не нужны в своих городах, 
а у государства нет денег на содержание. Есть 
проблемы со Свердловской киностудией. 

— Поймите, что денег у государства нет и не 
будет, — сказал Вячеслав Тельнов. — И надо по-
нимать, что студии принадлежат Росимуществу, а 
не Министерству культуры. «Лендок» выживает с 
трудом. Помогаем. А найдутся инвесторы…

На вопрос о возможности перепрофилирова-
ния киностудий он ответил: «Это маловероятно». 
«Приоритетным направлением будет дебютное 
кино. Мы преступно мало снимаем дебютов» — 
вот слова главы кинодепартамента. 

Так чего же нам ждать от Года кино? Что 
особенного он может дать целой отрасли? 

Ситуацию точно охарактеризовал продюсер 
Сергей Сельянов: 

— Мы не можем придавать всему этому 
большого значения. Власть посылает сигнал: 
да, мы помним, что есть литература и есть кино. 
Если Музей кино решили воссоздать в связи с 
Годом кино, тогда я — за Год кино. А если по той 
причине, что общественность десять лет этого 
требовала, и понимание этой проблемы теперь 
возникло у руководителей министерства, то в 
любом случае это хорошо. 

Гендиректор «Ленфильма» Эдуард Пичугин 
поделился идеей создания тематического парка. 
Пока идет выбор удобной площадки, где и нач-
нется строительство декораций для натурных 
съемок, а заодно и зрелища для туристов. Сразу 
несколько китайских компаний заинтересовались 
проектом. 

Важно: на форуме был озвучен список отече-
ственных фильмов, которые рекомендованы с 
20-летним опозданием к включению в программу 
ЮНЕСКО «Память мира». Почему это было не 
сделано в 1995 году, когда 49 стран назвали свои 
достижения в области кино, теперь сказать никто 
не может. К примеру, Украина тогда представила 
картины Довженко, Вертова и Муратовой. И они 
вошли в список ЮНЕСКО. У нас, видимо, были дела 
поважнее. И теперь Россия ходатайствует за 15 
картин, отобранных историками кино и кинемато-
графистами. Причем ради этого пригласили гол-
ландского режиссера Йоса Стеллинга, который не 
устает повторять, что стал режиссером во многом 
благодаря советскому и русскому кино. Он и об-
ратился к представителям ЮНЕСКО с прошением. 
В нашем списке — «Броненосец «Потемкин» и 
«Иван Грозный» Эйзенштейна, «Окраина» Барнета, 
«Летят журавли» Калатозова, «Баллада о солдате» 
Григория Чухрая, «Андрей Рублев» и «Зеркало» 
Тарковского, «Застава Ильича» Хуциева, «Мой 

друг Иван Лапшин» и «Двадцать лет без войны» 
Германа-старшего, «Судьба человека» Сергея 
Бондарчука, «Жил певчий дрозд» Иоселиани, 
«Начало» Панфилова, «Астенический синдром» 
Муратовой, «Неоконченная пьеса для механи-
ческого пианино» Михалкова.

 
■ ■ ■

А между тем на цирковой секции директор 
обновленной арены на Фонтанке Слава Полунин 
заявляет: «В доме клоунады неуютно». В здании 
генштаба Эрмитажа здесь собрались десятки 
клоунов и артистов цирка со всего света, чтобы 
дать старт работе своей секции. В предыдущие 
годы сфера цирка на Международном культур-
ном форуме в Санкт-Петербурге затрагивала и 
режиссуру, и продюсерство, инновации и новые 
концепции, но только не клоунаду и цирковые 
жанры в целом. 

 — Наконец-то мы добрались до клоунады в 
рамках этого форума. Такая компания хорошая со-
бралась, обниматься со всеми хочется. Вот даже 
в траурную одежду нарядился, чтобы серьезнее 
быть. Но кроме шуток, обсудить действительно 
есть что — с уходом из цирка Никулина, Попова, 
Енгибарова стало не смешно. Новое поколение 
не подхватило их традицию. Клоуны разбежа-
лись кто на улицу, кто в театр. На форуме нам 
срочно нужно понять, почему артисты бегут с 
корабля и как спасать наш жанр, которым мы 
всегда славились.

У Полунина, конечно, душа болит за цирковой 
юмор, и он попытается найти вместе с коллегами 
по цеху новые решения, номера, путь спасения 
клоунады в России. А вот гендиректор Росгосцирка 
Вадим Гаглоев считает, что пора спасать иллюзию, 
некоторые акробатические жанры, дрессуру. 

 — Однажды в Испании меня спросили, как 
я отношусь к аттракционам с животными? А я 

ответил: как вы относитесь к тому, что у вас за-
претили корриду? Мы забываем свои корни и 
традиции. Испания стала похожа на Португалию, 
Португалия на Францию, она — на Германию, и все 
мы станем одинаковыми. Животные всегда были в 
цирке. Так почему бы добрым слонам не выступать 
на манеже? Для меня цирк — это храм. Он даже 
внешне схож. Так что я буду провоцировать вас 
искать решение, чтобы сохранить это святилище в 
первозданном виде, найти решения, как остаться 
самобытными, не дать цирку погибнуть.

Еще цирковые поднимают важные вопросы 
о цирке как методе терапии для больных людей, 
раскроются династийные тайны, тонкости цир-
кового бизнеса. Но обычному зрителю, который 
не слышит громких речей на заседаниях форума, 
важно, чтобы в результате нашлось решение. 
Чтобы стало смешно в зале, если грустно. Что-
бы артисты не бежали в заграничные шоу и в 
обновленном Цирке на Фонтанке (да и во всех 
остальных) шли самобытные, красочные пред-
ставления. Без провалов, долгих ремонтов и не-
смешных коверных.

■ ■ ■
А в это время. Олег Попов, который почти 

четверть века не приезжал в Россию и не вы-
ступал на родине, откроет обновленный Цирк 
на Фонтанке знаменитыми репризами «Лучик», 
«Клоун» и «Птица в клетке». Олег Попов не гость 
этого торжественного события, а полноправный 
хозяин. Новая творческая жизнь цирка начнется 
именно с этого легендарного артиста — он от-
кроет шоу «Бал у Чинизелли». Солнечный клоун 
немного волнуется и не скрывает этого: боится, 
как бы сердце не разорвалось от впечатлений по 
приезде на родину. 

— Очень тепло и чувствительно встречает 
меня Россия. Особенно когда я был в Сочи (Попов 
принимал участие в цирковой премии «MASTER» 
в июне этого года). Тогда две тысячи человек 
встали и аплодировали. А я ведь до этого думал: 
«Надо бросать. Хватит уже работать. Надоел». 
Оказывается, нет. Но останусь ли я в России?.. 
Не знаю, сколько жить еще. Бегаю туда-сюда, и 
жизнь прошла.

Шутит Попов при каждом удобном случае. 
Вспоминает, что в Петербурге последний раз 
был при Петре I, а на вопрос о том, удобно ли 
выступать в новом, отремонтированном цирке, 
Олег Попов удивляется:

— Слушайте, а кому мешает чистая майка? 
Я выступал тут лет шестьдесят назад, когда ре-
жиссером еще Венецианов был. Для меня петер-
бургский манеж был конкурентом московского. 
Да и народ тут более интеллигентный. Поэтому 
эта арена навсегда останется любимой. 

На сегодняшнем открытии Цирка Чинизелли 
Солнечный клоун представит всего три репризы. 
А с февраля Счастливый Ганс (так зовут Попова 
в Германии) будет регулярно выступать в про-
грамме «Пусть всегда будет солнце» с восемью 
миниатюрами. 

Светлана ХОХРЯКОВА,  
Алена ШАРИКОВА.

На культурном форуме только и говорят,  
что об акционировании киностудий страны

ПОЧЕМУ ПОБЛЕДНЕЛ 
БОНДАРЧУК И ЧЕМУ 
РАДУЕТСЯ ОЛЕГ ПОПОВ
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 декабря с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
17 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская»,  
ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино,  
Зеленоград, ст. Крюково, у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»

18 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино,  
ул. Новокосинская, д. 14а, у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
19 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», у «Макдоналдса»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9,  
у маг. «Авто 49»
20 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
21 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Планерная», южный выход

м. «Университет», выход к МГУ
22 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова,  
д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ
по 23 декабря с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)

м. «Парк Победы»,  
пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская»,  
у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская»,  
у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская»,  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 21
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После таких оглушительных вечеров, 
что выдались в Барселоне на фина-
ле Гран-при по фигурному катанию, 
первое желание — ничего не анали-

зировать, оставить это сумасшедшее 
чувство изумления: как они все это 

делают? Столица Каталонии руками 
и ногами олимпийского чемпиона 

Юдзуру Ханю устроила взрыв мировых 
рекордов, вплотную приблизила к луч-

шему достижению в женском одиноч-
ном катании нашу Евгению Медведеву 

и оглушила стильным возвращением 
Ксении Столбовой и Федора Климова. 

Евгения Медведева, в прошлом году став-
шая первой в юниорском финале Гран-при, 
решила все очень просто — ничего не менять 
во взрослой жизни. «Я настраивалась на чистый 
прокат, потому что знала: в финале участвуют 
спортсменки, которые не первый год доказы-
вают, что они лучшие в мире. И то, что я стала 
лучшей среди тех, кто приехал на сей раз, в свой 
первый взрослый сезон, это очень приятная 
неожиданность».

Вы верите, что в современном фигурном ка-
тании возможны подобные «неожиданности»?

Женя чуть было не опрокинула мировой 
рекорд в произвольной программе, набрав 
147,96 балла. Действующий лучший результат 
установлен Ю На Ким на Олимпийских играх 
в Ванкувере — 150,06 балла. Медведева побе-
дила с общей суммой 222,54 балла, что является 
третьим результатом в истории!

Мировые рекорды — это часть сегодняшнего 
фигурного катания.

Такие победы готовят с детства. Но что очень 
ценно: начав выступать на взрослом льду всего 
два месяца назад, Женя буквально от старта к 
старту стремительно менялась. Нет, с техникой 
и высочайшим мастерством исполнения слож-
нейших элементов все было в порядке и ранней 
осенью. А вот поверить в то, что изящное девичье 
катание столь стремительно наполнится еще и 
женской выразительностью, было сложно.

«Чувствую, что поднялась на более высо-
кую ступень. В межсезонье я работала чуть 
больше над скольжением и манерой катания, 
чем над прыжками. Техническая составляющая 
у меня осталась приблизительной такой же, как 
в прошлом году. Но считаю, что по катанию, 
скольжению, подаче, по эмоциям я стала вы-
ступать намного лучше и взрослее. Спасибо 
тренерам, что поддерживают и терпят меня. 
Я их очень люблю. Этери Георгиевна Тутбе-
ридзе помогла мне правильно настроиться: 
и отвлекала меня, и развлекала, и всячески 
поддерживала. Я буду работать дальше, чтобы 
идти вперед».

Остается только восхищаться, откуда 
столько сил у тренера Тутберидзе! Знаете, что 

Полина Цурская, победившая в финале Гран-
при среди юниоров, также тренируется в группе 
Тутберидзе? 

Елена Радионова, конечно, не сочла третье 
место в Барселоне (а второе она уступила япон-
ке Сатоко Мияхара), результатом, на который 
рассчитывала. 

После короткой программы сказала, что 
довольна собой. «Довольна, что боролась. Ведь 
можно было сложить ручки после помарки на 
каскаде, просто прыгнуть три–два и не бо-
роться. Но я сделала три–три во второй части 
программы».

Произвольная программа вынудила дать 
себе другую оценку: «Я недовольна, что скры-
вать? Расстроена, обидно, что не смогла себя 
дожать».

Так Лена корит себя на людях. А без посто-
ронних глаз, возможно, и просто грызет. Но то, 
как Радионова выступает в сложном для любой 
девушки периоде взросления, изумляет. Ее мак-
симализм, тренерское чутье и мастерство Инны 
Гончаренко изумляют. 

Лишь две российские фигуристки станови-
лись чемпионками Гран-при — Ирина Слуцкая и 

Елизавета Туктамышева. Теперь — Евгения Мед-
ведева. Почему-то я не сомневаюсь, что возьмет 
свой титул здесь и Елена Радионова. И в чем 
еще нет сомнений, что на чемпионате России в 
Екатеринбурге фигуристка постарается дожать 
себя по полной программе обеих программ. 

Гений Юдзуру Ханю
Когда агентства перед финалом Гран-при 

растиражировали эти слова китайского фигу-
риста Цзинь Бояна, то ничего удивительного в 
его видении ситуации уже не было — с начала 
сезона фигурист заставляет говорить о себе как 
о прыжковом гении. «Я мечтаю о том, что у меня 
в программе будут только четверные прыжки 
или тройные аксели. Сейчас в моем арсенале 
три четверных прыжка: тулуп, сальхов и лутц. 
Не думаю, что исполнять прыжки сложно».

Мечтать, как известно, не вредно, а когда 
мечты буквально на глазах начинают воплощаться 
в реальность, так это уже просто озвученные 
реальные планы. Возмутитель относительно-
го спокойствия Боян, находясь в Барселоне 
не в лучшем состоянии, исполнил-таки четыре 

четверных не упав, но остался в финале Гран-
при без награды. 

А вот то, что вновь сотворил — попробуйте 
найти иное слово для его шедевров на льду — 
олимпийский чемпион Юдзуру Ханю, иначе 
как шоком не назовешь. Итоговый результат — 
330,43 балла, прежний рекорд был установлен им 
в Нагано (322,40). «Перед произвольной програм-
мой я сам себя накручивал, чувствовал давление 
от ожиданий мирового рекорда. Но уже во время 
выступления я освободился от него, понял: смогу 
сделать только то, что мне под силу на данный 
момент. Думаю, мне удалось исполнить все до-
вольно хорошо». 

Мама дорогая, а когда же он скажет хотя бы 
просто «хорошо»?

Хавьер Фернандес, когда камеры из разных 
мест ожидания свели двух звезд мирового фи-
гурного катания на одном экране, приветствовал 
Ханю, встав на колени и поклонившись в пол.

Эталон, идеал, гений, король… Слов много, а 
Ханю сегодня не просто явление, а явление сре-
ди явлений уникальных фигуристов. «Серебро» 
завоевал чемпион мира-2015 испанец Хавьер 
Фернандес (292,95), «бронза» у японца Семы 
Уно (276,79). Четыре фигуриста в произвольной 
программе превысили сумму в 100 баллов за 
технику. Это просто какой-то переворот сознания 
в Барселоне. 

А ведь эти ребята — вовсе не стальные пар-
ни, без чувств и эмоций. Юдзуру, как это с ним уже 
бывало, расплакался после победы, уткнувшись 
в ладони и отвлекая внимание зрителей, по-
чесывая традиционного Винни-Пуха. А радость 
юного Уно вы видели? 

Лаконичный, но емкий вопрос для наших 
мужских тренеров: как готовят этих парней, что 
они не только не задыхаются, но еще и пере-
носят все больше элементов во вторую часть 
программы? 

Прецедент Столбовой  
и Климова 
Ключевые слова Ксении и Федора после 

фантастического исполнения произвольной про-
граммы звучали так: «Мы знали, на что идем. 
Мы поменяли в этом сезоне абсолютно все: это 
касается цвета волос, платьев — все изменилось. 
Фигурное катание тоже. В этом сезоне у всех 
пар сложилась в какой-то степени безвыходная 
ситуация: нужно выделяться, меняться». 

В Барселоне страстная Ксения и невоз-
мутимый в своей изысканности Федор были, 
выражаясь языком подиумов, сногсшибательны. 
«Сегодняшний результат для нас — это пере-
ломный момент», — рассказал Федор после 
произвольной программы. Кстати, когда жур-
налисты обратили внимание на отсутствие с 
их стороны бурной радости, ответ, с которым 

не поспоришь, последовал незамедлительно: 
«Но мы же не Олимпиаду выиграли! Эта победа 
доказывает, что можно соревноваться против 
четверных элементов качественным катанием, 
хорошими прыжками. Надеюсь, что мы создали 
прецедент».

Ксения же с женской скрупулезностью сочла 
нужным обратить внимание на то, что и сегодня 
они делают сложнейшие элементы. «В произ-
вольной программе мы чисто исполнили каскад 
три–три–два. Разве это не ультра-си? Кто у нас 
это делает?».

Юко Кавагути и Александр Смирнов стали в 
Барселоне третьими. Они могли быть вторыми и 
не отдать канадцам «серебро». Но Юко дважды 
упала, поэтому ни четверной выброс, ни краси-
вейший тройной выброс баллы вернуть уже не 
могли. «Ну что сказать? Хореография за сегод-
няшний прокат у нас 9,36 — почти десяточка. 
Неплохо, — прокомментировал исполнение про-
граммы Александр Смирнов. — Второй четверной 
выброс я запретил делать уже во время проката. 
Как звучит команда, делать или не делать четвер-
ной выброс? Есть момент, когда мы делаем очень 
красивый жест, смотрим друг на друга, я говорю: 
«Юко, три». Сегодня хореографическая сторона 
немного победила техническую. Не в первый раз 
падаем и не в первый раз будем вставать». 

Знаете, что сказала тренер Тамара Москви-
на? «Третье место, конечно, хорошо, но могло 
быть лучше. Могло быть даже второе место и 
даже первое».

Тамара Николаевна всегда говорит то, в 
чем уверена. 

Но можно не сомневаться и в том, что ка-
надцы Меган Дюамель и Эрик Редфорд тоже 
замахиваются в этом сезоне на место «выше 
второго». В Барселоне они провалились в корот-
кой программе, но произвольная была хороша. 
И, конечно, сложна. Их амбиции известны.

На что готовы 
Танцы оказались в Барселоне самым невы-

разительным видом. Победили — и по делу — 
канадцы Уивер—Поже. Проиграли им — и по 
делу — американцы Мэдисон Чок и Ивен Бейтс. 
Анна Каппеллини и Лука Ланотте — третьи, тут 
все как обычно.

Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев — 
на пятом месте, уступив Майе и Алексу Шибутани. 
Можно радоваться, что техническая база у Кати 
с Димой оказалась в Барселоне лучшей (как и у 
итальянцев) — 40,50.

Сами спортсмены оценили выступление в 
Барселоне так: «Катанию в произвольной про-
грамме мы ставим пять баллов из пяти. Потому 
что смогли собрать от начала и до конца всю 
программу. Сейчас мы занимаем те места и по-
казываем те прокаты, на которые мы готовы». 

 Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 16.12.2015)
1 USD — 70,8295; 1 EURO — 78,2312.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ватутин Николай (1901–1944), генерал ар-
мии, Герой Советского Союза
Д р у ж и н и н а  С в е т л а н а  (19 3 5 ), 
кинорежиссер
Кандинский Василий (1866–1944), 
художник
Николаев Юрий (1948), телеведущий, актер, 
народный артист РФ
Резцова Анфиса (1964), биатлонистка, дву-
кратная олимпийская чемпионка
Щедрин Родион (1932), композитор

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно с 
прояснениями, местами гололедица; ночью 
местами небольшой снег; днем небольшой 
снег. Температура ночью в Москве -4..-2°, 
днем в Москве -3..-1°.
Восход Солнца — 08.50, заход Солнца — 
15.58. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будет слабая геомагнит-
ная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК
День независимости Казахстана.
1931 г. — образован театр «Ромэн».
1965 г. — умер Уильям Сомерсет Моэм.
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Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!
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Вот и наступил мо-
мент, когда участ-
никам олимпиады 
остается только 
набраться терпе-
ния, ждать резуль-
татов и готовиться 
к очному этапу. 
Жюри олимпиады 

в свою очередь приступило к проверке 
присланных работ. 

Мы просим вас внимательно следить за 
новостями на сайте олимпиады. Согласно 
регламенту с 16 декабря 2015 года по 1 
февраля 2016 года на портале олимпиады 
будут опубликованы результаты проверки и 
решения заданий. Также до февраля будет 
проведена проверка апелляций, опреде-
лены победители и призеры отборочного 
этапа. Все списки будут опубликованы на 
сайте.

Напоминаем вам, что олимпиадный про-
ект «Покори Воробьевы горы!» сегодня про-
водится по семи предметам — математике, 
физике, биологии, истории, иностранным 
языкам, литературе и обществознанию. За-
дания прошлых лет по этим предметам вы 
можете найти в архиве на сайте олимпиады 
https://pvg.mk.ru/. А пока еще у вас есть 
возможность с помощью этих материалов 
заняться подготовкой ко второму (очному) 
этапу олимпиады.

Сначала говорят: «Как Новый год встретишь, 
так его и проведешь», а потом: «Ой, как бы 
перестать жрать по ночам».

Сегодня только 16 декабря… а шампанское 
к Новому году я уже три раза покупал.

Купили с другом костюмы на Новый год — 
Доллар и Евро. Напьемся и будем падать и 
подниматься, падать и подниматься...

— Не позволяй ошибкам прошлого держать 
тебя своими мертвыми руками. Забудь о них, 
прости себя и иди к новым вершинам! 
— Угу. Я уже понял, что зря одолжил тебе ты-
сячу до получки.

— Ваше резюме впечатляет, и при личном 
общении вы произвели огромное впечатле-
ние на директора.
— Это еще что, видели бы вы меня трезвым. 
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
ВпЕРЕДИ ВТОРОй ТУР!
Завершился заочный 
этап олимпиады 
«покори Воробьевы 
горы-2016!»

ОЛИмпИАДА

В среду, 16 декабря, гандболистки 
женской сборной России могут сде-

лать шаг навстречу призовым местам 
на чемпионате мира, проходящем в 

Дании. В 20.00 команда Евгения Тре-
филова выйдет на четвертьфинальную 

встречу против команды Польши. На-
кануне, в первой игре на выбывание, 

россиянки уверенно одолели команду 
Кореи, которая сама выбрала нас в 
соперники и которой мы опасались 

больше других.
Свеж в памяти четвертьфинал Лондона-2012. 

Поражение от Кореи было с разницей в один мяч, 
но нереализованный последний бросок по воро-
там азиаток аукался 3 с лишним года. С тех пор 
медальные амбиции были сокращены до уровня 
«попытаться выйти из группы», а в декабре 2014-го 
в Венгрии даже этого не произошло.

Но раз уж сама судьба провоцирует сборную 
Евгения Трефилова на благородную месть, почему 
бы этим не воспользоваться? Испанки испорти-
ли нам чемпионат Европы, за что поплатились 
теперь. Кореянки шокировали непробиваемой 
обороной и домашними заготовками на Олим-
пиаде — тренерский штаб и к этому оказался 
готов. Конечно, некоторые броски сильнейшей 
азиатской сборной вообще не имели ничего 
общего с европейским ручным мячом: будто их 
просчитывали на компьютерной программе. Но 
после первых тревожных минут Россия отошла от 
тягучих розыгрышей в атаке и стала реализовы-
вать броски после быстрых проходов. И обратите 
внимание: одного лидера, тянущего за собой всю 
сборную, нет, а лучшими от матча к матчу при-
знаются разные спортсменки. В игре с Кореей 
такой была признана Ольга Акопян (Левина). В 
один момент отрыв от Кореи составлял уже 10 
мячей — вот такого самые смелые оптимисты 
не могли ожидать. Правда, уверовав в победу, 
девушки стали щедрыми по отношению к сопер-
ницам (не настолько, конечно, чтобы обидчицы 
могли подтянуться).

Чувствуется, что на датском паркете сборная 

заряжена на медали. Кто видел матч, запомнит 
слезы от боли Ксении Макеевой или глаза Анны 
Вяхировой после очередного броска левой рукой. 
Раскованность в действиях наконец-то сменила 
«отбывание трудовой повинности» — обидную, 
но точную характеристику россиянок образца 
прошедших «миров» и «Европ». А как трогательно 
девчата поддержали выбывшую из-за травмы в 
канун чемпионата подругу Веронику Гаранину: 
флешмоб нетрудно найти в соцсетях.

Между нами говоря, с четвертьфинальным 
соперником повезло: Польша сенсационно переи-
грала титулованную Венгрию, но этим измотала и 
себя. И если продолжить тему реванша, то перед 
этой командой у нас должок с того же самого про-
шлогоднего Евро. Игра как всегда будет показана 
в прямом эфире в среду, в 20.00.
Елена ДМИТРИЕВА: «Самым справедливым 
должен быть финал Россия — Норвегия»

Дважды чемпионка мира и серебряный при-
зер Олимпиады-2008 в составе сборной России, 
левая крайняя Елена Дмитриева (Чаплина) взяла 

игровую паузу по уважительной причине: воспиты-
вает маленького сына. «МК» попросил гандболист-
ку, у которой уже есть хороший журналистский 
опыт, поделиться мнением о происходящем на 
наших глазах возрождении сборной страны.

— Когда я смотрела игру с Кореей, 
по коже пробегали мурашки: молод-
цы, девочки! Идеально отыграли 
в защите, показали скорости 
при переходе в оборону. Счи-
таю, такая команда близка к 
идеалу: лишних людей нет, 
каждый игрок вносит свою 
лепту. И если все пойдет 
так же хорошо, мы будем 
непобедимы, как в луч-
шие годы. Раньше такого 
не было.

— Это и восхищает, 
если учесть, что по сравне-
нию с чемпионатом Европы 
годичной давности изменения 
в составе не революционные: все-
го 6 фамилий из 18.

— Возможно, Евгений Трефилов сработался 
с помощниками Левоном Акопяном и Виктором 
Рябых, поменял систему тренировок и стал иначе 
обращаться с командой. Видно же, что появилось 
желание! Раньше как бывало: «Ой, что-то я не в 
форме, у меня травма — не поеду…» А теперь от-
казов нет. Выходят на паркет с огромным желани-
ем, глаза горят — в основном молодые, больших 
побед за плечами не знают. Реакция Ксении Ма-
кеевой, получившей травму и, несмотря на боль, 
вскинувшей руки, когда очередной мяч влетел в 
ворота кореянок, — знаковый эпизод игры.

— Кстати, о нашей линейной: насколько 
была неприятна ее травма?

— Успокоило то, что она вернулась на пло-
щадку. Да, на повторе видно, что коленка чуть-
чуть «ушла». Но до скамейки Ксюша добралась 
своими ногами: случись разрыв, ее бы несли, 
и девушка бы не просто плакала, а кричала. 
Повторюсь, она вернулась в игру, а счет был 
таким комфортным, что никто не позволил бы 
Макеевой совершать подвиг «на уколах». Это 
же не финал.

— В первом тайме она не использовала 
несколько вернейших моментов для взятия 

ворот.
— Так бывает от большого же-

лания. Перенервничала, но потом 
это состояние прошло. Стати-

стику ее неудачи не подпорти-
ли, так что все в порядке.

— Корея как будто 
выбрала нас в сопер-
ники по 1/8 финала, и 
было немного страшно 
в первые минуты: в па-
мяти стояла корейская 

«стена» на Олимпиаде 
в Лондоне-2012. И ази-

атки здесь выглядели как 
всегда самыми закрытыми 

и таинственными…
— Если честно, в их действиях я 

не увидела ничего нового и необычного. 
А российская сборная быстро освоилась и по-
няла, как нужно играть. По выступлениям за нашу 
команду я знаю, что Трефилов не любит большие 
паузы между матчами и опасается игр вроде тех, 
что были с Пуэрто-Рико и Казахстаном. Но сей-
час он извлек из игр с заранее предсказуемым 
результатом максимальную пользу: наигрывал 
комбинации, схемы. Меня, например, муж спро-
сил: «А почему при таком преимуществе мало 
забивают?» Я считаю, что забить было нетрудно, 
но зачем ставить никому не нужные рекорды? 
Вот испанки им все забивали — и что? Теперь 

сами едут домой.
— Делать прогнозы — плохая примета. 

Но в среду нас ждет сборная Польши.
— Я еще не видела, что произошло у вен-

герок с этой командой, почему более сильные 
уступили. Но я считаю, что Польшу должны прой-
ти без проблем. А если сохранится настроение, 
которое мы с вами видели в понедельник, наша 
команда будет непобедимой.

— Лена, неужели вообще все безупреч-
но? Так не бывает.

— Есть одна точка, которую, на мой взгляд, 
надо усилить. Это центр защиты. И нас там перио-
дически пробивают, причем вне зависимости от 
роста того, кто атакует. Надо быть повниматель-
нее. Гандбол стал очень скоростным: вспомните, 
как раньше наша сборная с высокими Полёно-
вой, Роменской, Кареевой играла в основном 
по схеме «6–0» или «5–1». А теперь в составе 
есть более легкие исполнители, которые могут 
за всеми успеть.

— Нельзя в нашей беседе забыть об игре 
вратаря Анны Седойкиной!

— Я очень рада за нее: отличный процент и 
сумасшедшие сейвы. Но еще это означает, что 
они с защитой работают сообща: обороняющиеся 
девушки знают, какой угол прикрыть, и тогда Аня 
закрывает противоположный. Это обычный дележ 
обязанностей у своих ворот. «Плюхи», конечно, у 
всех случаются, но на то он и гандбол.

— Кто еще радует на чемпионате?
— Голландки постепенно шли к высоким ре-

зультатам, их присутствие в восьмерке не удиви-
ло. Но мне кажется, что в финале должны встре-
титься Россия и Норвегия. Мы уже победили 
олимпийских чемпионок, но они растут от игры 
к игре. Тренеров ругали за радикальные пере-
мены в составе (лично я знакома с двумя-тремя 
гандболистками скандинавок), но Норвегия 
оказалась молодой и очень перспективной.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

РЕКОНКИСТА ПО-ТРЕФИЛОВСКИ
Женская сборная России по гандболу вышла  

в четвертьфинал чемпионата мира

ФИГУРНАЯ КАТАЛОНИЯ

Одиночное 
катание  
в финале Гран-при 
в Барселоне —  
за гранью 
понимания

 ПОДРОБНЕЕ   
 на сайте 

Елена 
Дмитриева.
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пОЧТАЛЬОН 
НИКОЛАЕВ
Сегодня день рождения  
у любимого телеведущего

Что такое Николаев Юрий? С чего он 
начинается? Для большинства бывших 
советских людей, конечно же, с «Утренней 
почты». Эта программа просуществова-
ла на ЦТ с 1975-го и до самого предела, 
до распада СССР. Он был ее бессменным 
автором и ведущим. Он был ее лицом. И 
душой!

Это было окно в мир — ну, то есть в нашу 
советскую эстраду. Которую мы тогда еще не счи-
тали отстоем. Это были клипы — первые клипы 
на нашем ТВ. Да, у «Почты» были режиссер, ху-
дожественный руководитель (продюсеров тогда 
не существовало в природе), но абсолютно все 
ждали любимого Юрочку.

Он сам с удовольствием участвовал в этих по-
становках. Помню, как впервые в «Утренней почте» 
появилась группа «Секрет» с Максом Леонидовым 
и Колей Фоменко во главе. Да кто там только не 
появился впервые…

А перестроечная «Утренняя почта» — это осо-
бая песня. Вот там уже был не только полузапрет-
ный балет телевидения ГДР (с девушками топлес, 
на минуточку!) и не только «Бони М» с «АББА». 
Через «Утреннюю почту» постепенно в течение 
нескольких лет прошли практически все звезды 
рок-н-ролла, включая сам хэви-металл. И все это 
был он, Юрий Николаев.

Но и после распада Союза он не ушел в тень, а 
замечательно вписался уже в новое время. Причем 
как! Создал детский конкурс «Утренняя звезда». 
И Сережа Лазарев здесь начинал — тот, который 
в следующем году героически поедет от нас на 
«Евровидение», — и Юля Началова (помните та-
кую?). В общем, Николаев, если уж так, без пафоса, 
по-простому, — человек-легенда, что тут говорить. 
В «ДОстоянии РЕспублики» он тоже на месте. Ря-
дом со своим коллегой Дмитрием Шепелевым 
смотрится очень даже гармонично.

К чему это я? Просто день рождения сегодня у 
Юрия Александровича — 67 лет, однако. Человека 
из телевизора. Из нашей жизни вообще. Неотъем-
лемая ее часть, неразделимая. Поздравляем!

Александр МЕЛЬМАН.

пОЗДРАВЛЯЕм!
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РЕпЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,

редактор отдела  
семьи и образования

«Семья К. отказывается сдавать день-
ги в группу, считая, что детский сад 
достаточно обеспечивает детей всем 
необходимым, в том числе игрушками. 
Поэтому родительский комитет принял 
решение, что Вадим К. играет игрушка-
ми, только предоставленными садом... 
Объясняйте своему ребенку сами, поче-
му он не играет игрушками, купленными 
за счет других!»

Такое объявление вывесили в детсаду го-
рода Бердска отчаянные домохозяйки. Также в 
объявлении сказано, что родители К. не запла-
тили не только за дополнительные игрушки, но 
и за палас, купленный в группу. Видимо, палас 
этот бедняге Вадиму теперь придется обходить 
или перепрыгивать...

Матерей, сдавших деньги на дополнитель-
ные блага для своих детей, переполняет пра-
ведный гнев: почему ими пользоваться должен 
«неоплаченный» ребенок?!

Что самое печальное, в соцсетях многие их 
поддерживают: правильно, не должен!

Тут, конечно, можно возразить, что по за-
кону материально-техническое обеспечение 
садика полностью лежит на органах местного 
самоуправления, и родители не обязаны, а только 
вправе делать какие-то пожертвования. Что у 
мамы, отказавшейся платить, могли быть любые 
аргументы: и нехватка денег, и нежелание под-
держивать систему поборов, которая процветает 
во многих садах. Она, в конце концов, имеет 
право считать, что имеющихся в саду игрушек 
достаточно, — психологи, кстати, утверждают, 
что чрезмерное количество игрушек мешает 
развиваться детской фантазии.

Но главное все же не в этом. И даже не в 
отсутствии милосердия к 3-летнему Вадиму, ко-
торого родительский комитет сделал крайним.

Самое печальное и удивительное в том, 
что родители эти даже не понимают, что своим 
поступком они уродуют своих собственных де-
тей. Ведь это ИХ дети учатся не давать игрушки 
Вадику, мама которого что-то там не сдала. И 
тут уже совершенно не важно, права та мама или 
нет. Эти родители учат своих детей наказывать 
другого ребенка, который уж точно ни в чем не 
виноват. 

Эти родители ломают души своих детей и 
считают, что важнее проучить «прижимистую» 
маму Вадика. Они думают о ней больше, чем о 
собственных малышах. Они забывают, что дет-
сад — это место, где воспитывают детей, а не 
взрослых. И что для них самих должны иметь 
гораздо большее значение собственные дети, 
а не чужая мать. 

Такой родительский комитет больше на-
поминает лагерное самоуправление, так на-
зываемый актив из числа зэков, приближенный 
к руководству и получивший негласное право 
командовать на зоне. Ибо родительский комитет 
вообще не правомочен решать, кому, как и во что 
играть в детском саду.

...Во многих садиках и школах принято в день 
рождения ребенка приносить конфеты-шоколадки 
и одаривать одноклассников-одногруппников. И 
почти всегда находится пара-тройка тех, кто этого 
не делает. Бедные у них родители или жадные 
— не имеет значения. Пока, к счастью, я еще не 
слышала, чтоб таких детей другие обносили бы 
угощением. 

Хотя мамы-папы тоже могут начать учить их 
«справедливости»...

О ЧЕм пЛАЧЕТ 
«НЕОпЛАЧЕННЫй» 
РЕБЕНОК

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исключи-
тельное явление. В природе этот недуг 
поражает только человека, который 
вынужден расплачиваться за свое до-
минирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это и наруше-
ние мозгового кровообращения, и, как следствие, 
парализация, это ухудшение и потеря памяти, 
рассеянность и развитие необратимых дегене-
ративных процессов. К тому же самый здоровый 
человек имеет 18% вероятность развития болезни 
Альцгеймера, согласно статистике. А это означает 
в конечном итоге потерю долговременной памя-
ти, общее самоустранение больного от жизни по 
мере затухания сознания. 

Как же уберечь свою память от старения? 
Возможно ли не дать забывчивости стереть 

образы близких людей? Как остановить дегра-
дацию мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита мозга», 
обладающую комплексным нейропротекторным 
действием, направленным на защиту организма 
человека от преждевременного старения и по-
вышение его устойчивости к развитию заболе-
ваний, свойственных старческому возрасту. В 
проведенных исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Защита мозга» клетки 
мозга постепенно реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а 
главное, нужным себе и близким мо-
жет каждый человек.

Не будьте обузой, 
обращайтесь на «горячую линию» 

программы «Защита мозга»

8-495-500-03-16, 
с 9.00 до 20.00Ре
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